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ФАШИЗМ
Киев поставил на поток 
убийство мирных жителей 
с помощью Запада
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Дни Союзного государства на «Славянском базаре»  
отмечали 15, 16 и 17 июля

ЮНЫЕ ЖУРНАЛИСТЫ
объявлены Ригой 
преступниками за то,  
что поехали в Витебск  
и поговорили  
с Президентом Беларуси

ЗАЧЕТНЫЕ КАНИКУЛЫ
«Летний университет» 
снова шагает  
по российским городам

ВАШ ВЫХОД, КНЯЗЬ
Марат Башаров пробует 
себя в жанре оперетты

Выступали Денис Мацуев, Диана Гурцкая, Наталья Подольская, 
Владимир Пресняков, «Хор Турецкого» и многие другие

СЛАВНО ГУЛЯЛИ НА ПРАЗДНИКЕ НАШЕМ
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 ■ НАТО раскидало славян по раз-
ные стороны баррикад. Но, по 
мнению Президента Беларуси, сла-
вянская душа все выдержит и спра-
ведливость восторжествует.

Александр Лукашенко традици
онно открыл XXXI «Славянский базар 
в  Витебске». Праздничная атмосфера 
не располагает к разговорам о поли
тике. Но сейчас без этого не обойтись:

– В современном безумном, оша
левшем мире, отменяющем культу
ру и языки, отвергающем людей по 
нацио нальным и прочим призна
кам, наш фестиваль стал чуть ли не 
единственным живительным родни
ком, – сказал Президент. – Создавая 
этот форум, мы и подумать не могли, 
что единый славянский мир, мощный 
своей тысячелетней историей, будет 
поставлен в условия политического 
и культурного выживания. Что бу

дут потеряны простые человеческие 
ценности. Что с политической карты 
исчезнет дружественная нам Юго
славия, постсоветское пространство 
погрузится в череду вооруженных 
конфликтов. А блок НАТО, военный 
блок, расширится на Восток, раскидав 
славян по разные стороны баррикад.

Шла речь и о событиях в Украине.
– Но самый сокрушительный удар 

был нанесен восемь лет назад – во
семь лет! – прямо в сердце славянского 
мира – в белорусскороссийскоукра
инское братство. И как бы сегодня ни 
переворачивали историю с ног на го
лову, мы потеряли Украину задолго до 
начала специальной операции. Тогда, 
когда ее политики сами отказались 
от славянской идентичности. Когда 
нам чудом удавалось привести на эту 
сцену украинцев, даже тех, которые 
давно живут в других странах. Тем не 
менее, чего бы нам это ни стоило, на 
открытии «Славянского базара» зву
чал украинский язык. Более того, он 

будет здесь звучать всегда! Украина, 
братский украинский народ вернется 
в свою семью.

Запад старается изолировать Со
юзное государство благодаря много
численным санкциям и гонениям на 
тех, кто поддерживает наши взгляды. 
Однако у людей другое мнение:

– Как бы Запад ни пытался отделить 
нас железным занавесом, к нам про
должают приезжать гости из Европы 
и с других континентов. Билеты на 
концерты продаются, гостиницы пере
полнены. Сегодня здесь, как, впрочем, 
и всегда, рядом с белорусами настоя
щие друзья, которые разделяют нашу 
позицию. Пусть никто не сомневает
ся: наша славянская душа все выдер
жит, в очередной раз перестрадает, 
а  идеи добра, мира и справедливости 
вновь восторжествуют.

О Днях Союзного государства  
на «Славянском базаре» –  

на стр. 6.

МЫ ПОТЕРЯЛИ УКРАИНУ ЗАДОЛГО 
ДО НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Какие новации ожидают здра-
воохранение в стране? И за чем 
нужно смотреть в три глаза?

Александр Лукашенко обсудил пер-
спективы развития здравоохранения:

– Что бы мы тут ни говорили, страна 
подвергнута жесточайшим санкциям. 
Наверное, ни одно государство в ми-
ре, учитывая наши возможности, раз-
меры, нашу экономику и прочее, не 
подвергалось таким санкциям. Хотя 
особо не кричим – сопротивляемся. Не 
просто сопротивляемся, а работаем. 
И вроде бы неплохо работаем.

Развитие медицинской сферы – один 
из приоритетов государства. Как бы 
ни было сложно, модернизировались 

и строились многие социальные объ-
екты, в том числе и больницы.

– Давайте не будем скромничать. За 
последние годы белорусская медици-
на заметно шагнула вперед. И немало 
в этом направлении делается, – считает 
Президент. – Но бюджетные средства 
на эти цели надо использовать разумно, 
без излишних трат. Мы не настолько 
богатые, чтобы строить не больницу, не 
лечебное учреждение, а дворец. Музеев 
и прочих культурных центров настроили 
столько… И все они висят на бюджете. 
Нужно очухаться, как в народе говорят, 
аккуратненько приструнить себя и стро-
ить только то, что надо.

Экономить, но сохранять баланс. 
Ведь, как известно, скупой платит 
дважды. Можно модернизировать объ-
екты здравоохранения, а не сносить 
до основания.

– Надо приспосабливать то, что есть, 
потому что они в хорошем состоя-
нии, – уверен Александр Лукашенко.

Больницы сейчас активно оснащают 
современным дорогостоящим обору-
дованием.

– Вот за этим надо смотреть в три 
глаза, – предупредил Президент.

На совещании говорили о раз-
витии постдипломной профпод-
готовки  врачей. Проектом указа 

 предусмотрена новая форма – рези-
дентура.

– Школа подготовки медицинских 
кадров в Беларуси основана на науч-
ных достижениях и огромном практи-
ческом опыте. Образование работает, 
врачей готовим! Сюда даже из Китая 
и прочих стран едут люди, – заметил 
Глава государства. – Новации, конеч-
но, нужны, особенно с учетом геопо-
литических трансформаций в мире. 
Нам необходимо совершенствовать 
собственную систему, внедрять у се-
бя все самое лучшее и передовое. 
А не  копировать слепо иностранные 
стандарты.

 ■ Александр Лукашенко, сам то-
го не ожидая, дал интервью детям.

Юные журналисты из Рижской дет-
ской академии радио и телевидения 
подкараулили Главу государства на 
подходе к Летнему амфитеатру. Он 
шел на сцену, чтобы открыть фести-
валь. Оставалось всего несколько ми-
нут до начала.

– Ребята, не сейчас, пожалуйста, – 
попыталась их остановить пресс-
секретарь Президента.

– Не мешай народу работать,  – 
улыбнулся Александр Лукашенко. Ну 
как отказать детям? Подошел к ним. 
Ребята от радости чуть микрофон не 
уронили. – Добрый день! Как соседи 
поживают?

– Ну, как соседи поживают… Вы же 
в курсе. Не знаем, что по приезде бу-
дет с нами, – ответила руководитель 
группы Надежда Бухарова.

– Ну так оставайтесь, – предложил 
Александр Лукашенко.

– Так и хотим, уже налаживаем кон-
такты.

– Формула успеха? – вопрос от ре-
бят.

– Родиться Президентом – вот и вся 
формула успеха. Я действительно не 
шутил, когда говорил, что президента-
ми рождаются. Потому что у челове-
ка, Президента будущего, от природы 
должна быть определенная интуиция, 
определенное чувство, которое его 
никогда в жизни не подведет. Это 
в жизни не приобретешь. Это должно 
быть у тебя от природы. Если этого 
нет, как у некоторых сейчас запад-
ных политиков, глав государств в том 
числе, к сожалению, у наших соседей, 
тогда и Президента нет. Слава богу, 
что там президенты не обладают теми 
полномочиями по Конституции, как в 
Беларуси. Ибо была бы беда.

– Есть личные семейные обязан-
ности?

– Стараюсь в этом плане действо-
вать так, как все люди. Ну, как все. 
Как твои родители, твой дедушка, твоя 
бабушка. Они себя ведут таким об-
разом, как и я. Как обычный человек. 
Только времени у меня меньше на моих 
детей и внуков. Все как обычно. Это 
тоже главное для Президента – быть 
таким, как все люди.

В Латвии начали преследовать  
детей из-за этой поездки в Бела-

русь – подробности на стр. 10.

«СТАНЕМ СТРОИТЬ БОЛЬНИЦЫ, А НЕ ДВОРЦЫ» РАЗУМНЫЙ ПОДХОД

САМОЕ ГЛАВНОЕ

«БЫТЬ ТАКИМ,  
КАК ВСЕ ЛЮДИ»

В Летнем амфитеатре Александр 
Лукашенко вручил руководителю 
ансамбля «Сябры» Анатолию Ярмоленко 
специальную награду Президента 
Беларуси «Через искусство –  
к миру и взаимопониманию».

ПЕРВЫЕ
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 ■ Нас бьют, а мы крепча-
ем! Президент России про-
вел заседание Совета по 
стратегическому развитию.

Раз в полгода Глава России 
оценивает прогресс в дости-
жении национальных целей 
развития и подробно останав-
ливается на самых ключевых 
вопросах.

Владимир Путин расска-
зал, что россиянам пытаются 
выставлять преграды для то-
го, чтобы сдержать развитие 
России:

– Против нашей страны 
намеренно, специально ис-
пользуются сегодня не про-
сто ограничения, а прак-
тически полное закрытие 
доступа к зарубежным вы-
сокотехнологичным про-
дуктам, что является базой 
прогрессивного развития 
любого государства. Но мы 
не только не собираемся 
опускать руки, пребывать 
в какой-то растерянности 
или, как некоторые наши 
«доброжелатели» предрека-
ют, отступать на десятилетия 
назад. Конечно, нет. Наобо-
рот, осознавая колоссальный 
объем трудностей, которые 
стоят перед нами, будем ин-
тенсивно и грамотно искать 
новые решения.

Президент прекрасно пони-
мает, что это сложная задача:

– Ясно, что мы не можем 
оторванно от всего мира раз-
виваться. Но так и не будет: 
в современном мире невоз-
можно все так, знаете, цир-
кулем обвести и выставить 
огромный забор. Это просто 
невозможно!

Одна из основных нацио-
нальных целей – улучшить 
материальное положение 
россиян.

– В 2017 году число граж-
дан, находившихся в такой 
ситуации, составляло 12,9 

процента. По итогам про-
шлого года этот уровень 
снизился до 11 процентов. 
Да, продвижение, конечно, 
есть, но его темпы очевид-
но недостаточны, – считает 
Президент.

– Смертность, слава богу, 
снизилась у нас в России до 
уровня 2019 года – допанде-
мийного года. А продолжи-
тельность жизни превысила 
73 года, – этот результат Глава 
России оценил как хороший. 
Но напомнил, что цель – рост 
продолжительности жизни до 
78 лет к 2030 году.

– Мы много занимались 
строительством и оборудова-
нием детских садов и яслей. 
Сейчас эта задача практиче-
ски решена – 99 с лишним 
процентов доступность. 

Большое внимание уделяет-
ся и ремонту школ, и строи-
тельству новых. Из плановых 
1,3 тысячи школ ввели 674. 
В следующем году в 3 тысячах 
зданий проведут капиталь-
ный ремонт.

Прошлый год стал самым 
успешным в жилищном стро-
ительстве:

– Введено 92,6 миллиона 
квадратных метров, что на 
18,7 процента больше, чем 
планировалось. Выдано ре-
кордное количество ипотеч-
ных кредитов – почти 2 мил-
лиона.

Владимир Путин акценти-
ровал, что не нужны отчеты 
с бумажки, требуются четкие, 
конкретные решения, кото-
рые уже оперативно можно 
реализовать на деле.

НЕВОЗМОЖНО ЦИРКУЛЕМ ОБВЕСТИ 
И ВЫСТАВИТЬ ОГРОМНЫЙ ЗАБОР

Владимир ПУТИН – о современном мире:

 ■ Теперь за публичные высказы-
вания придется отвечать по всей 
строгости.

Эта неделя – ударная по количеству 
принятых документов. Владимир Путин 
подписал важные законы:

ДВА ФОНДА В ОДИН
 ● Об объединении Пенсионного фон-

да и Фонда соцстрахования в единый 
Социальный фонд. Он начнет рабо-
ту 1 января 2023 года, при этом пе-
реходный период может занять два 
года. Граждане продолжат получать 
все положенные выплаты в установ-
ленные сроки. Консультации смогут  
получать по тем же адресам, но те-
перь уже в единых клиентских служ-
бах. Средства, которые освободятся  
после оптимизации расходов на со-
держание аппарата и имущества из-за 
объединения, пойдут на повышение 
пенсий.

Вводится единый тариф страховых 
взносов в фонд: основной составит 

30  процентов в пределах облагае-
мой базы и 15,1 процента сверх базы, 
льготные тарифы будут составлять 15, 
7,6 и 0 процентов.

ОПЛАТА «НА СТОРОНУ» – 
ТОЛЬКО ЗА РУБЛИ
 ● О выплатах по внешнему долгу в ва-

люте России.
 ● О комплексе мер налоговой под-

держки граждан и бизнеса в условиях 
внешнего санкционного давления.

Из-под налогообложения НДС выво-
дятся услуги по подключению населе-
ния к газораспределительным сетям, 
если они производятся без взимания 
платы. А также операции по передаче 
или транспортировке газа для Вечного 
огня на мемориалах.

Налогоплательщики получают 
право на социальный налоговый вы-
чет за медицинские и физкультурно-
оздоровительные услуги, оказанные 
их детям до 24 лет.

 ● О введении с 2023 года едино-
го налогового счета, позволяющего 

гражданам и организациям уплачивать 
все налоги одним платежом.

УЧИТЕЛЕЙ  
НЕ ПЕРЕГРУЖАТЬ!
 ● О бесплатной госпитализации детей- 

инвалидов вместе с родителями.
 ● О бесплатном двухразовом питании 

детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в школах вне зависимости 
от формы обучения.

 ● Об исключении из законодательства 
понятия «услуга в сфере образова-
ния». Вместо этого будут использовать 
термин «реализация образовательной 
программы».

 ● О запрете школам нагружать учи-
телей лишней отчетностью.

 ● О  льготах и  преимуществен-
ном праве на зачисление в коллед-
жи и  техникумы. Для поступления 
не требуются результаты ЕГЭ, только 
аттестат об окончании школы. Коли-
чество учебных заведений, куда мож-
но поступить, не ограничено. Подать  
заявления можно через сайт Госуслуг. 

Есть преимущественное право на за-
числение у детей военнослужащих, 
сотрудников органов внутренних  
дел; прокуратуры, Росгвардии, по-
гибших при выполнении своих обя-
занностей, а также сирот и инвали-
дов. Также предусмотрены льготы 
военнослужащим.

ПОД ИНОСТРАННЫМ 
ВЛИЯНИЕМ
 ● «О контроле за деятельностью лиц, 

находящихся под иностранным вли-
янием». В нем определены понятия 
«иностранный агент», «иностранное 
влияние», «иностранные источники»,  
а также виды деятельности, в том чис-
ле формы политической деятельности.

 ● Об уголовной ответственности за 
публичные призывы к деятельности, 
направленной против безопасности 
государства.

 ● О предоставлении статуса ветера-
на гражданским лицам, участвующим  
в спецоперации в Украине.

Окончание на стр. 10.

 ■ Владимир Путин обо-
значил задачи, на кото-
рые нужно обратить особое 
внимание.

Развитие сквозных 
технологий. Особенно 

хотел бы отметить прогресс, 
достигнутый Сбербанком в об-
ласти искусственного интел-
лекта, РЖД – по направлению 
квантовых коммуникаций, «Ро-
сатома» – в области компози-
ционных материалов. В целом 
эту работу признать уж особен-
но успешной тоже нельзя: пять 
из 13 направлений не реализу-
ются. Скромные результаты по 
линии «Ростеха», в том числе 
по проектам создания сетей 
пятого поколения, развитию 
производства оборудования 
для широкого внедрения «ин-
тернета вещей», а проект по 
развитию микроэлектронной 
отрасли пришлось полностью 
перезагружать в прошлом 
 году.

Считаю целесообразным за 
каждым направлением закре-
пить ответственного в ранге 
вице-премьера. И просил бы 
председателя Правительства 
контролировать все, что про-
исходит. Важно активно вовле-
кать частный бизнес.

Широкая цифровая 
трансформация. Она 

должна пронизывать каж-
дую отрасль, предприятие, 
социальную сферу, систему 
государственного и муници-

пального управления, войти  
в жизнь каждого человека 
и каждой семьи.

Правительством в прошлом 
году было принято 11 страте-
гий цифровой трансформации. 
Важно, чтобы все они были со-
риентированы на конкретные 
результаты широкого внедре-
ния цифровых технологий. 
Каждая отрасль просто обя-
зана, должна их достигать как 
в обозримом будущем, так и 
в перспективе, до 2030 года. 
Их реализация должна идти 
одновременно с  созданием 
российских технологий и про-
граммных продуктов.

Необходимо в короткие 
сроки сформировать та-

кие механизмы в российской 
финансовой системе, чтобы 
быстрорастущие российские 
компании могли привлекать 
оте чественный частный капи-
тал под свое развитие.

Повышение качества 
подготовки инженер-

ных и IT-специалистов. Ве-
стись эта работа должна уже в 
школе. По оценкам Минцифры 
России, к 2024 году дефицит 
квалифицированных кадров 
в  IT-сфере может достичь 
миллиона человек. В новых 
условиях растет спрос и на 
современно, качественно под-
готовленных инженеров. Тре-
буется значительно увеличить 
бюджетное финансирование 
подготовки таких специали-
стов.

ГДЕ НАЙТИ  
СПЕЦИАЛИСТОВ В АЙТИ?

В ФОКУСЕ

1

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ – УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

– Одна из наших 
основных 
национальных 
целей – увеличение 
доходов, особенно 
для тех граждан, 
которые живут, 
мягко говоря, 
скромно.

2

3

4
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В кончине пленного наемника из Вели-
кобритании, который воевал 
на стороне ВСУ, британский 
МИД обвинил Россию.

Сегодня в мировом инфор-
мационном пространстве 
идут бои, наносящие по-
рой гораздо больший 
ущерб воюющим 
сторонам, чем ре-
альные наземные и 
воздушные сражения. Каждый новостной «при-
лет» имеет свой калибр и ореол поражения. Ча-
сто эффективно срабатывают фейки, которые 
по сути своей являются бактериологическим 
оружием.

Но бывают и новости, похожие на неразорвав-
шиеся снаряды. Например, заявление британ-
ского МИД о том, что Россия должна понести 
ответственность за умершего в плену в ДНР 
наемника Пола Джонсона Энтони Доминика.

Смысловому детонатору этой новости не да-
ли сработать, потому что основная причина 
смерти англичанина – не жестокие русские,  
а стресс, вызванный разочарованием в своей 
англо-саксонской родине.

Да, жил-был Пол. Любил деньги и убивать. 
И еще гордился, что англичанин. Но вот попал 
в плен. И обнаружили у бравого на вид наем-
ного убийцы хронические заболевания: диабет, 
проблемы сердечно-сосудистой системы, пора-
жение почек. С этим набором профессиональ-
ному военному с большим кровавым опытом, 
приобретенным в Афганистане, Ираке, Ливии 
и Украине, жить можно. Ведь он подданный 
Ее Величества, представитель высшей расы.

Проблемы физического здоровья отлично 
подавляются боевым духом, осознанием при-
частности к великой общности. И Пол высоко-
мерно сохранял самообладание. Он попросил 
пленивших его уведомить МИД Великобритании, 
британский парламент и иностранные СМИ 
о его положении и состоянии. Что власти ДНР 
благородно исполнили.

Но официальный Лондон и западные СМИ 
проигнорировали факт существования Пола. 
Само собой, это исключило возможность вести 
переговоры об обмене.

Для Пола это стало трагедией. Он оценил это 
как предательство и погрузился в депрессию. 
А когда ему сообщили, что британская сторона 
отказалась предоставлять своему гражданину 
необходимые препараты по линии Красного 
Креста, вообще впал в отчаянье. Страна его 
бросила. 

Глубокий стресс и сонм болезней, несмотря 
на усилия врачей, привели солдата удачи к 
естественному финалу – смерти.

И только после этого Лондон вяловато отреа-
гировал на кончину своего непутевого гражда-
нина, лживо окрестив его гуманитарным работ-
ником и возложив на Россию ответственность 
за смерть бандита, который приехал в чужую 
страну зарабатывать деньги, убивая людей.

Когда, презрев законы, гонимые жаждой на-
живы и приключений, умеющие и часто любя-
щие перерезать горло людям наемники попада-
ют в плен (а ведь по международной конвенции 
в плен их можно и не брать), они вдруг вспоми-
нают о своих паспортах и уповают на междуна-
родные и общечеловеческие законы.

Они не хотят понимать, что находятся вне за-
кона и государства, гражданами которых они 
являются, открещиваются от них.

Вот и Пол увидел не плакатно-пропагандист-
ский, а истинный Лондон, и открылась ему коло-
ниально-конкистадорская, хищническая истина 
его отечества. И он умер.

Его б пример другим наука.

УВИДЕТЬ ЛОНДОН И УМЕРЕТЬ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси посетил 
Луганск.

Вячеслав Володин выступил пе-
ред депутатами народного совета 
республики и передал слова при-
ветствия от Владимира Путина.

– Мы этой встречи ждали больше 
30 лет. Сейчас для нас важен во-
прос гармонизации законодатель-
ства и создания единого правового 
поля в сферах здравоохранения, 
образования, коммунального 
хозяйства, социальной защиты 
граждан. В ЛНР живут российские 
граждане, которые  принимали 
участие в голосовании на выбо-
рах в Государственную думу. И по-
этому депутатам надо работать 
со своими соотечественниками, 
с избирателями, которые живут 
в республике, обсуждать вопро-
сы, которые их волнуют, и решать 
их проблемы. Спасибо жителям 
ЛНР за то, что они никогда не 
предавали себя, свою веру, язык 
и культуру, за то, что хранили па-

мять предков и любовь к родной 
России, – сказал спикер Госдумы.

В поездке его сопровождали 
заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по международным делам, 
миграционной политике и свя-
зям с соотечественниками Лео-
нид Калашников и заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Сергей Пахомов.

– Важно, чтобы мы вышли на 
новые форматы сотрудничества. 
Межпарламентский диалог должен 
быть эффективным. Необходимо 
формулировать и решать конкрет-
ные задачи, депутаты из профиль-
ных комитетов уже начали эту ра-
боту, а итоговую оценку дадут нам 
граждане, – уверен председатель 
союзного парламента.

Также спикер встретился с гла-
вой ЛНР Леонидом Пасечником.

– Отказ киевского режима и их 
западных хозяев от мирных пере-
говоров никак не влияет на планы 
и действия нашей страны. Но он 
непосредственно влияет на пер-

спективы сохранения украинской 
государственности как таковой. 
Фактически этими действиями 
киевский режим создает условия, 
чтобы Украины как государства 
в перспективе не стало. Вашинг-
тон и Брюссель полностью и си-
стематически игнорировали все 
предложения России по нормали-
зации ситуации, гарантиям гло-
бальной и европейской безопас-
ности. На этом пути в конечном 
счете дошли до экспериментов 
с биологическим оружием в соз-
данных на территории Украины 
лабораториях. Поощряли претен-
зии киевского режима на облада-
ние ядерным оружием массового 
уничтожения. Запад неприкрыто 
поддерживал политику геноцида 
в отношении жителей Донбасса. 
Несмотря на то что мониторин-
говая миссия ООН подтвержда-
ла гибель  населения ДНР и ЛНР, 
США, европейские государства, 
Совет Европы, ПАСЕ безмолвство-
вали – никто не встал на защиту 
детей, женщин, стариков, всех 
мирных жителей. Запад продол-
жал накачивать Украину оружием, 
готовил при помощи инструкто-
ров карательные отряды неонаци-
стов, велась подготовка к началу 
масштабных военных действий  
в отношении Донецкой и Луган-
ской Народных Республик. И сей-
час Вашингтон и Брюссель делают 
все, чтобы боевые действия в Укра-
ине продолжались. Все дальше за-
кабаляют военными кредитами 
будущие поколения граждан Укра-
ины, используя их как расходный 
материал, – считает спикер.

Вячеслав ВОЛОДИН – жителям ЛНР:

 ■ В Госдуме обсудят идею 
учредить в России День па-
мяти жертв войны в Донбассе.

– Уважаемые коллеги, нет воз-
ражений, если мы поручим двум 
профильным комитетам прора-
ботать эти вопросы и затем доло-
жить депутатам Государственной 
думы? Давайте мы проработаем 
этот вопрос, – предложил Вячес-
лав Володин. 

 ■ Оружие, которое 
поставляют в Украи-
ну страны Запада, мо-
жет вернуться к своим 
владельцам неожидан-
ным для них образом.

Глава Минобороны 
Украины Алексей Рез-
ников в интервью Би-би-

си признался, что не очень 
разбирается в ракетных 
системах, поставляемых 
в страну с Запада.

– Ракеты, которые Ва-
шингтон и Брюссель 
поставляют киевскому 
режиму, из-за его непро-

фессионализма могут 
прилететь к своим вла-
дельцам обратно. Ми-
нистр обороны Украины 
заявил, что не разбирает-
ся в ракетах: он адвокат 
и не отличает один вид 
вооружения от другого. 

США в своем желании 
продолжать войну до по-
следнего украинца дела-
ют заложниками Европу, 
которой эти «подарки» 
могут вернуться, – пред-
упредил Вячеслав Воло-
дин.

ИНИЦИАТИВА

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

ПРИНЦИП БУМЕРАНГА ПОСЛЕДСТВИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
ос

ду
мы

 Р
ос

си
и

 ■ Украинские вла-
сти настолько обе-
зумели, что грозятся 
стрелять по мирным 
гражданам России.

Рупор киевского 
режима Алексей Аре-
стович заявил, что при 
возможности Украина нанесет удар 
по Крымскому мосту.

– То есть по мирным лю-
дям, пассажирским поездам. 
Хунта взяла на вооружение 
террористические методы. 
Ответственность за престу-
пления неонацистов придется 
разделить США, Брюсселю, 
Лондону. Удары по Крымскому 
мосту – больные фантазии Ки-

ева. Он надежно защищен. Но если 
только попробуют – получат так, что 

мало не покажется. Обстрелы на-
селения в Донбассе продолжаются. 
И виновата в этом не только обе-
зумевшая власть в Киеве, но и ее 
кукловоды. Спецоперация России 
должна быть доведена до конца. Это 
вопрос выживания русского мира 
и русской цивилизации, – убежден 
член Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам внешней 
политики Леонид Слуцкий.

КРЫМСКИЙ МОСТ НАДЕЖНО ЗАЩИЩЕН БОЛЬНЫЕ ФАНТАЗИИ
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СПАСИБО, ЧТО НЕ ПРЕДАЛИ 
РОССИЮ Глава нижней палаты Парламента Российской  

Федерации Вячеслав Володин (справа)  
и председатель народного совета ЛНР 
Денис Мирошниченко.
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 ■ Союзные депутаты обсудили финансирование 
действующих и новых интересных проектов.

Заседание Комиссии Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и финансовому рынку про-
шло во время «Славянского базара». Депутаты не 
случайно решили собраться в дни фестиваля – на 
него много лет подряд выделяют деньги из бюджета 
России и Беларуси.

Татьяна РУНЕЦ, член Комиссии Парламентского Собрания:
– «Славянский базар» финансируют из союзного 

бюджета с 1998 года. В 2021 году выделили почти 
25 миллионов российских рублей, в этом – больше 
32 миллионов. Ежегодные встречи на Витебской 
земле мастеров искусств и их благодарных зрите-
лей символизируют сложившуюся веками братскую 
дружбу белорусов и россиян. Мы поддерживаем 
все инициативы, направленные на интеграцию Бе-
ларуси и России, в том числе на развитие диалога 
славянских культур.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА
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Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель  председателя 
Комиссии  Парламентского Собрания:

– Еще на IX Форуме регионов Беларуси и России 
мы договорились, что «Поезд Памяти» должен стать 
регулярным проектом. Он способствует патрио-
тическому воспитанию и объединению молодежи 
Беларуси и России.

Сейчас мы большое внимание уделили анализу 
готовности программ и согласованию концепций 
в работе Постоянного Комитета по совершенство-

ванию действующей нормативно-правовой базы. Вопрос наполнения 
бюджета конкретными программами, проектами и мероприятиями 
стоит достаточно остро в последние годы.
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Софья АРСЕНЬЕВА,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В центре внимания – оздоровление 
детей из России и Беларуси.

Пока шумный Витебск гулял на «Сла-
вянском базаре», союзные парламента-
рии отправились в знаменитую здравницу 
«Жемчужина» в Лепельском районе Витеб-
ской области. Здесь начиная с 2004 года 
побывали тысячи ребят из двух стран. 
Приезжали из районов, наиболее постра-
давших от катастрофы на Чернобыльской 
АЭС. Чистейший сосновый воздух, озеро 
с кристальной водой и главное – самая 
современная реабилитационно-оздоро-
вительная база. То, что доктор прописал!

Председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социальной 
политике и здравоохранению Елена 
Афанасьева похвалила высокий уровень 
условий, в которых проживают дети, от-
личное питание и высокотехнологичное 
лечение:

– Очень понравилась медицинская ба-
за – самое современное оборудование, 
лечебные ванны, есть соляная пещера, 
бассейн с минеральной водой, ингалято-
рий и многое другое. Профессиональный 
доброжелательный персонал. Инноваци-
онные программы оздоровления детей с 
индивидуальным подходом к каждому. От-
личная столовая с шестиразовым питани-
ем. Это замечательное место для поправки 
здоровья и отдыха ребят. Отсюда они уез-
жают домой бодрыми и розовощекими.

Реабилитационный центр на Витеб-
щине работает круглый год, поэтому  
там есть и настоящая школа со всеми не-
обходимыми программами для обучения.

– От экскурсии по «Жемчужине» са-
мые положительные впечатления. По-
разило все! Конечно, меня как врача-
оториноларинголога порадовало, что 
имеется все необходимое: лаборатор-
ная, функциональная, ультразвуковая 
диагностика. Есть даже барокамера  
и стоматологический кабинет. Созда-
на безбарьерная среда, обеспечиваю-
щая безопасное передвижение людей с 
ограниченными возможностями, – по-
делилась заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания 
Людмила Макарина-Кибак. – В своей 
работе врачи пользуются не только ме-
тодиками и рекомендациями Минздрава, 
но и собственными полезными идеями. 
Здесь разработали схему применения 
витамина D при лечении определенных 
заболеваний – уникальная и эффектив-
ная методика.

Сейчас в Парламентском Собрании 
обсуждают финансирование новых 
проектов. Специалисты российских 
медцентров, где оздоровляют детей по 
чернобыльской программе, могли бы 
приезжать сюда и обмениваться опытом.

– Удивили и порадовали дети – счаст-
ливые и отдохнувшие. Нас встретили 
как дорогих гостей – потрясающий хор 
из московской школы № 444 исполнил 
патриотические песни, дети с Гомельщи-
ны станцевали с задором, – рассказала 
Людмила Макарина-Кибак. – Главное, 
все ребята знают, что такое Союзное 
государство, гордятся нашей истори-
ей, бережно относятся к традициям. 
Каждая группа привезла пестрые на-
циональные костюмы, государственные 
флаги – для них патриотизм не просто 
красивое слово.

ЖЕМЧУЖНОЕ ЛЕТО ЗДОРОВЬЕ

5. «Музей истории Клетчины». Он уже существует, но его 
планируют усовершенствовать. Пока в  нем шесть залов  

с уникальными экспонатами. Выставлены археологические находки, 
материалы о разгроме крымских татар под Клецком, керамика фео-
дального периода, генеалогическое древо клецкой ветви Радзивиллов.
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На повестке пять проектов:

1. Создание технопарка. На две страны – на базе Псковского 
и Витебского госуниверситетов. Там сфокусируются на про-

граммах высшего образования для людей с инвалидностью и другими 
особенностями здоровья.

2. «Летний университет». Он должен расширить совместную 
работу преподавателей и студентов из Беларуси, России, ЛНР 

и ДНР. (Подробнее на стр. 12.)

3. «Передовые инженерные школы Союзного государства». 
Им займется Псковский госуниверситет вместе с Белорусским 

национальным техническим университетом. Задача – возродить стан-
костроение, подготовить инженеров, которые будут создавать новые 
технологии. Ребят научат придумывать уникальные мехатронные и ро-
ботизированные системы для цифрового производства. 

Это одна из 42 инициатив российского Правительства по повышению 
качества жизни людей, но внедрять ее будут вместе с белорусами.

4. «Поезд Памяти». Его организовали Совет Республики и Совет 
Федерации. Миссия – патриотическое воспитание молодежи.

Первый поезд стартовал 21 июня в Бресте и 28 июня прибыл в Москву.

КСТАТИ
«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» 

ФИНАНСИРУЮТ  
ИЗ СОЮЗНОГО БЮДЖЕТА  

С 1998 ГОДА. С 2003 ГОДА 
ПРОВОДЯТ ДЕНЬ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА, С 2022-го –  

ТРИ ДНЯ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель  
Комиссии Парламентского Собрания:

– Не исключено, что «Поезд Памяти» снова от-
правится по местам воинской славы. Это значит, что 
около 200 детишек каждый год смогут посещать из-
вестнейшие мемориалы России и Беларуси. И благо-
даря этому станут настоящими патриотами.

В Клецке действительно нужен историко-краеведче-
ский музей. О том, чтобы его создать, говорили еще 
в конце 50-х годов прошлого века. Существующий 
нуждается в серьезной доработке.

Парламентарии рассмотрели все концепции и на-
чали готовить рекомендации к ним. Оформим документы и направим 
в Постоянный Комитет. 

ДОСЛОВНО
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Ребята вернутся домой 
отдохнувшими и полными сил.

Улыбки на лицах говорят сами за себя –  
в санатории хорошо не только телу, но и душе.
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Погода была в лучших тра-
дициях «Славянского база-
ра» – переменчивой. По ве-
черам впору надевать что-то 
осеннее, а днем не холодно 
и в футболке. Дождь обошел 
стороной день открытия, вы-
лившись большим ливнем на-
кануне.

Но причуды стихии не ме-
шали фестивальной публике. 
На улицах – не протолкнуться, 
на мероприятиях – ни одного 
свободного места.

Первый День Союзного 
государства начался с воз-
ложения цветов на площади 
Победы. Затем прошла цере-
мония награждения победи-
телей детского музыкального 
конкурса. Два специальных 
приза от Парламентского 
Собрания получили белорус 
Елисей Касич и обладатель-
ница диплома первой степени 
Юлия Гаврилова.

Главным же событием стал 
гала-концерт «Союзное госу-
дарство приглашает…».

– Добрый, красивый, ра-
душный. Древний, но моло-
дой энергией своих жителей 
Витебск! Вчера мы были на от-
крытии славянского фестива-
ля, – рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев. – В 31-й раз 
он радует всех: тех, кто сидит 
в этом уютном амфитеатре,  

и тех, кто у экранов телевизо-
ров и компьютеров. Мы пред-
ставляем уже не День, а Дни 
Союзного государства. Нам бы 
очень хотелось, чтобы они по-
радовали вас и были вписаны  
в программу фестиваля не 
только европейского, но и 
мирового значения. Потом 
прошу вас шепнуть, что по-
нравилось, легло на душу, а где 
должны еще что-то добавить.

Ответственный секретарь 
Парламентского Собрания 
Сергей Стрельченко передал 

поздравление от председа-
теля союзного парламента 
Вячеслава Володина.

– Участников фестиваля 
«Славянский базар в Витеб-
ске» объединяет любовь к 
искусству и народному твор-
честву, атмосфера праздни-
ка и гостеприимства. Здесь 
всегда ждет много интерес-
ного. Концерты, спектакли, 
мастер-классы, выставки ре-
месел. Главное событие – му-
зыкальные конкурсы детей 
и исполнителей эстрадной 

песни, которые открывают 
новые имена, помогают мо-
лодым артистам реализовать 
свой талант. Фестиваль спо-
собствует укреплению дру-
жеских связей и творческих 
контактов.

Дипломы и призы от Пост-
кома Союзного государства 
за творческий вклад вручили 
ярким личностям. Россиянам: 
гендиректору «Росконцер-
та» Андрею Малышеву, про-
ректору по связям с обще-
ственностью Гнесинки Дине 

Кирнарской. Белорусам: ар-
тистке Виктории Олешко, 
худруку Витебского шоу-
балета «Сенсация» Роману 
Рыкову, композитору Васи-
лию Раинчику.

– Проекты Союзного го-
сударства способствуют со-
хранению и развитию куль-
турных связей, поиску новых 
талантов, – сказал Василий 
Раинчик.

Как прошла деловая  
программа – на стр. 8.

БОЛЬШОЙ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Культурная программа Со-
юзного государства на «Сла-
вянском базаре» получилась 
невероятно насыщенной.

На этот раз Дни Союзного 
государства длились втрое 
дольше, чем раньше, – с 15 

по 17 июля.

 ■ Народные ансамбли, заслужен-
ные артисты – зрителям подарили 
несколько часов феерии.

КАК БЕЛАЯ ЛАСТОЧКА
Дальше пришел черед артистов. Их 

выход на сцену Летнего амфитеатра 
объявляли актриса, жена министра 
иностранных дел Беларуси Вера По-
лякова и диктор, актер Владимир 
Березин. Тандем полу-
чился что надо: яркие, 
красивые, харизма-
тичные.

Первыми высту-
пили национальные 
коллективы из Бе-
ларуси и России, 
Чечни, Татарстана, 
Башкирии. Зажег 
казачий ансамбль 
песни и танца 
«Ставрополье».

– Прикасаясь к на-
родному искусству, 
мы понимаем друг 
друга без слова, – 
заметил Владимир 
Березин.

Затем  – хоры. 
Два из них ока-

зались юбилярами. Девяносто лет в 
ноябре отметит Рязанский русский 
народный хор имени Попова. А Бе-
лорусский хор имени Цитовича чуть 
младше. В минувшем марте ему стук-
нуло семьдесят.

Заслуженная артистка Белару-
си Алена Ланская спела «Белую 
ластаўку». И поскольку девушка, как 
и многие другие артисты, вынужденно 
терпит фонограмму, которая требует-
ся из-за телетрансляции, последний 
куплет исполнила а капелла. Ее оглу-

шили аплодисментами.

ЗАПЕЛ ФАЛЬЦЕТОМ
«Хор Турецкого» зрите-

ли принимали необычайно 
тепло.

– Ваши ручки, Витебск – 
город будущего! – закричал 

руководитель коллектива. 
Оказалось, что по крайней 

мере на треть арт-проект со-
стоит из белорусов.

– «Хор Турецкого» – почти как Со-
юзное государство, – пошутил Турец-
кий. – Павел Беркут – Могилевская 
область, Олег Бляхорчук – Минск. 

И я, конечно, внук кузнеца из Могилев-
ской области. Я родился в Москве, но 
это никакого значения не имеет. Все 
будет здорово! Мы сильны и нужны 
друг другу!

И репертуар «Хор Турецкого» подо-
брал союзный: спел и «Вы шумите, 
березы» по-белорусски, и «Полюшко-

поле». Продолжили романсом «Соло-
вей». Солист Михаил Кузнецов вышел 
в серебристой маске на глазах и запел 
фальцетом.

В финале Турецкий спел сам – песню 
«С тобой и навсегда».

Также гостей развлекали Евгений 
Гор и Диана Гурцкая.

«ХОР ТУРЕЦКОГО» – ПРИМЕР... ИНТЕГРАЦИИ АНШЛАГ
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ВАСИЛЬКОВЫЕ ДНИ
ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА «Новости»

Прославленный коллектив зажигал на всю мощь!

Национальный колорит, обаятельные ведущие, множество звезд –  
именно такими запомнятся союзные мероприятия.
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 ■ Лауреаты взрослых 
вокальных конкурсов 
разных лет выступи-
ли  в концертном зале 
«Витебск».

Открывая концерт во 
второй день, Госсекре-
тарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев 
заметил, что в нем уча-
ствуют «люди удивитель-
ного таланта, божьей ис-
кры». 

– Они, по сути, создали 
славу и творческий потен-
циал фестиваля, который 
два дня назад в 31-й раз 
созвал удивительных лю-
дей, жителей и гостей Ви-
тебска, в Летний амфите-
атр. И, конечно, для нас 
было особенно значимо 
то, что Председатель 
Высшего Госсовета Со-
юзного государства, гла-
ва Беларуси Александр 
Лукашенко вручил людям 
творческим, ярким, очень 
заслуженным награды 
Союзного государства. 
Премии тем, кто задумал 
«Славянский базар».  
– В Витебске, наверное, 
лучшая публика: теплая, 
искренняя, внимательная. 
А искусство делает нас  
в сложное время сильнее, 
сплоченнее. В условиях 
санкционного давления 
позволяет быть больши-
ми оптимистами и луч-

ше понимать славянскую 
душу, единство корней, 
историю, память.

Вел концерт певец Ев-
гений Гор вместе с бе-
лорусской телеведущей 
Еленой Спиридович. 
Только успевали объяв-
лять известных участни-
ков: два Ивана – Дятлов 
и Здонюк, Ирина Доро-
феева, Евгений Курчич, 
белоруска азербайджан-
ского  происхождения Гю-
нешь, Анастасия Глади-
лина.

Но особенно ждали ры-
жеволосую уроженку Мо-
гилева Наталью Подоль-
скую.

– Безумное счастье  – 
быть в этом году на 
«Славянском базаре» и 

участвовать в таком кон-
церте, – улыбнулась На-
талья. – Я хотела петь пе-
ред витебской публикой с 
детства. Мечта осуществи-
лась. И теперь приезжаю 
выступать сюда как домой.

Наталья оказалась в Ви-
тебске вместе с семьей – 
мужем Владимиром 
Пресняковым и сыном 
Артемием. Вместе они 
выступили на закрытии 
славянского форума.

В финале снова появи-
лась любимица публики 
Диана Гурцкая – на нее 
обрушился шквал апло-
дисментов.

Все артисты пели в 
сопровождении Нацио-
нального академического 
концертного оркестра Бе-
ларуси под управлением 
Максима Рассохи.

Завершился концерт 
традиционной финаль-
ной для «Славянских ба-
заров» песней «Все цветы 
июля» – пели хором.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Певица из Белару-
си получила на «Сла-
вянском базаре» 
Гран-при Междуна-
родного конкурса ис-
полнителей эстрад-
ной песни.

Сработал принцип: ес-
ли верить, сбудется. У 
могилевчанки уже был 
период в жизни, когда 
она побеждала в од-
ном конкурсе за другим. 
Азарт пропал, и Анна ре-
шила на время завязать 
с состязаниями. Прошло 
время, и девушка поня-
ла, что соскучилась по 
вкусу победы. И она не 
заставила себя ждать.

Анна вновь стала пер-
вой. Набрала за два 
конкурсных дня макси-
мально возможные 140 

баллов. Главную награ-
ду – «Лиру» – ей вручи-
ла председатель жюри 
Лариса Долина.

– Я сделала все воз-
можное для того, чтобы 
победить, – призналась 
конкурсантка за кулиса-
ми. – Я была в момен-
те, кайфовала и, думаю, 
достигла высшей точки 
артистического накала. 
Готова целовать землю 
в Витебске!

Певица считает, что 
победу ей принесли 
цветы от земляка и по-
бедителя детского кон-
курса Елисея Касича. 
Во время жеребьевки 
он подарил девушке 
букет и пожелал, чтобы 
тот принес счастье. Так 
и вышло.

Анне и россиянке Ана-
стасии Белявской до-
стались  специальные 
призы от Парламентско-

го Собрания. Их вручил 
девушкам заместитель 
Премьер-министра Бе-
ларуси, председатель 
оргкомитета фестива-
ля Игорь Петри шенко.

Анастасия Белявская 
заняла второе место, 
разделив его с девуш-
кой из Болгарии Дими-
триной Германовой.

– Было страшно на 
второй день, потому что 
уже знала  результаты 
первого,  – рассказа-
ла она. – Довольна на 
95   процентов. Буду 
уделять больше вре-
мени работе с танцора-
ми. К счастью, удалось 
прогуляться по Витеб-
ску. Я впечатлена ор-
ганизацией фестиваля. 
Мне нравится, когда лю-
ди, вне зависимости от 
этнической принадлеж-
ности, становятся одной 
большой семьей.

 ■ В состязании маленьких 
звездочек победил еще один 
представитель Беларуси. 

Двенадцатилетний мальчик еще 
на церемонии открытия фестиваля 
получил Гран-при из рук Алексан-
дра Лукашенко. Вознаграждение 
немаленькое, тем более для ребен-
ка, – пять тысяч долларов.

Елисей покорил жюри пронзитель-
ным голосом. Он исполнил песни Ва-
лерия Шмата «Неба пожар» и Селин 
Дион I Surrender. Витебск – родной 
город Елисея. С пяти лет он занима-
ется вокалом, постоянно 
участвует в конкурсах, 
стал финалистом шоу 
«Голос. Дети» в коман-
де Басты.

Мальчик получил спе-
циальный приз от Пар-
ламентского Собрания и 
награду от БРСМ. 
Второй приз от 
Парламентского 
Собрания получила 
14-летняя россиян-
ка Юлия Гаврило-
ва. Она же заняла 
первое место и ста-
ла обладательницей 
трех тысяч долларов.

Награды ребятам вручали предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социальной по-
литике и здравоохранению Елена 
Афанасьева и заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социальной 
политике и здравоохранению Люд-
мила Макарина-Кибак.

– Все, как всегда, замечательно, – 
сказала «Союзному вече» Елена 
Афанасьева. – Члены жюри не про-
сто по-доброму судили ребят, но и 
пытались объяснить им, как петь, пе-
редать навыки хореографии,  манеру 
поведения на сцене. Еще красочнее 
стал детский концерт – он был напол-
нен новыми номерами. Понятно, что 
это конкурс и все равно приходится 
выбирать. Но когда выступают де-
ти, слегка фальшивую ноту не за-
мечаешь, потому что  перед тобой 

маленький артист. 
И в детских кон-
курсах важно 
отмечать всех 
участников. Это 

придает им силы 
для того, чтобы 
работать дальше.

Анна ТРУБЕЦКАЯ:

КОРОЛЕВИЧ ЕЛИСЕЙ ПОЛУЧИЛ ГРАН-ПРИ
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 ■ Закрыл праздник 
сольный концерт 
 Дениса Мацуева.

Витебчане назвали приезд музыкан-
та подарком от Союзного государства. 
Впрочем, счастье это и для тех, кто су-
мел пригласить сильно занятого Ма-
цуева.

– Мы искренне благодарны Денису 
Леонидовичу за то, что он откликнулся 
на приглашение, – сообщил Дмитрий 
Мезенцев. – И его концертом завершаем 
программу трех Дней Союзного государ-
ства. Рады, что ему удалось вписать в 
планы приезд в удивительно добрый, 
красивый и душевный Витебск. Скоро 
стартует фестиваль «Звезды на Байка-
ле». Денис Мацуев – автор концепции 

этого удивительного праздника музы-
кальной культуры. Он родился в Иркут-
ске, почетный гражданин Сибири. Я, как 
человек, который поработал в качестве 
губернатора Иркутской области, хорошо 
знаю, как там встречают земляка. Для 
местных жителей Мацуев – мировая 
звезда, маэстро высочайшего класса, 
который дарит гордость нашей стране.

На концерте в областной филармо-
нии прозвучали основные произведения 
из цикла Петра Чайковского «Времена 
года» и Соната № 2 си-бемоль минор 
Сергея Рахманинова для фортепиано во 
второй редакции.

Мальчику не привыкать к конкуренции –  
за плечами «Голос. Дети».

Девушке выпала 
честь получить приз 
из рук легенды 
российской сцены.

Наталья и Владимир вместе и дома, и на сцене.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Звезды, министры и  экс-
перты в области культуры 
договорились о новых про-
ектах.

«СПАСИБО  
ЗА ЭМОЦИИ»
Во время прошлого фе-

стиваля Государственный 
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезен-
цев пообещал расширить 
б е л о р у с с к о - р о с -
сийскую программу 
в городе на Двине. 
Сказано – сделано.

– Добрый, кра-
сивый, радушный. 
Древний, но моло-
дой энергией своих 
жителей Витебск. 
Спасибо за эмоции 
и внимание, в том числе и к 
нашей программе. Здесь со-
брались счастливые люди, – 
заявил Госсекретарь на стар-
те гуляний. – Мы ответили на 
запрос участников и гостей 
«Славянского базара», тех, 
кто много сил вкладывает в 
поддержку добрых отноше-

ний между странами. Рас-
ширили союзную програм-
му до трех дней: концерты, 
выставки, круглые столы и 
танцы на площадях и улицах 
до самой ночи.

Дни Союзного государ-
ства, как всегда, начались 
с церемонии возложения 
цветов у Вечного огня к ме-
мориальному комплексу в 
честь советских воинов-ос-
вободителей, партизан и 
подпольщиков Витебщины. 

Поклониться подви-
гу предков пришли 
не только депутаты 
Парламентского Со-
брания, но и моло-
дежь, ветераны.

Прямиком с пло-
щади Победы – на 
большой круглый 
стол с участием 

звезд, министров и экспер-
тов в области культуры и 
искусств на базе ВГУ имени 
Машерова.

– Важно вместе обозна-
чать рубежи примитив-
ной поп-культуры и того, 
что мы должны не забыть, 
сохранить, поддержать, – 

отметил Дмитрий Мезен-
цев. – Итоги встреч на таких 
площадках – предтеча рабо-
ты по расширению проек-
тов Союзного государства 
в сфере культуры и образо-
вания, которую мы попро-
сим поддержать Премьер-
министра России Михаила 
Мишустина.

ВМЕСТЕ 
СРАЖАЛИСЬ – 
ВМЕСТЕ ХРАНИМ
Планов на совместную ра-

боту выше крыши. Об этом 
рассказал министр культуры 
Беларуси Анатолий Марке-
вич:

– Иначе и быть не мо-
жет – общие корни, тради-
ции, история. Связи давние 
и плодотворные. Театраль-
ное искусство, музыка, му-
зейное дело – совместные 
проекты есть во всех сферах. 
Отдельная тема – кинема-
тограф. К 80-летию со дня 
Великой Победы снимем бе-
лорусско-российский фильм 
о подвиге наших предков. 
Вместе сражались – вместе 
храним память.

Хорошая новость для лю-
бителей музыки: совсем 
скоро свою работу возобно-
вит белорусско-российский 
симфонический оркестр. Уже 
определены площадки, где 
уникальный коллектив вы-
ступит в 2023 году. Начина-
ются репетиции.

А вот проект «Библиоте-
ка Союзного государства» 
презентуют совсем скоро. 
К 210-летию Бородинского 
сражения уникальное печат-
ное издание увидит свет.

– Книга посвящена роли 
Полоцкого, Витебского, Мо-
гилевского, Минского, Брест-
ского полков в войне 1812 го-
да. Хотим, чтобы все книги, 
которые издадут в этой серии, 
были поводом для серьезно-
го разговора, и прежде всего  
в молодежной среде, – расска-
зал Дмитрий Мезенцев.

Идею привлечь молодежь  
к союзной тематике предло-
жил и народный артист Бела-
руси Анатолий Ярмоленко:

– Стоит совместить тради-
ции и современность. Хочет-
ся поделиться накопленным 
опытом нашего поколения, 
который в какой-то момент 
ушел на второй план из-за то-
го, что не стало той страны, 
в которой мы жили.

Лидер легендарного кол-
лектива «Сябры» предложил 
провести концерты в лучших 
залах Москвы и Минска, ор-
ганизовав их трансляции на 
федеральных каналах.

– Чтобы там были белорус-
ские и российские артисты. 
Пусть выйдет на сцену мо-
лодая поросль, ведь мы уже 
заросли, – с улыбкой отметил 
Анатолий Ярмоленко. – По-
верьте мне, это будет иметь 
успех. Мы сегодня сильнее 
начали сближаться. Нужно 
показать, что мы действи-
тельно друзья.

СОБРАЛИСЬ СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ

 ■ Александр Лукашенко вручил пре-
мии Союзного государства в области 
литературы и искусства.

Их заслужили коллективы авторов: те, кто 
придумывал концертные программы «Сла-
вянского базара в Витебске», и те, кто стоял 
у истоков создания Ржевского мемориала 
Советскому солдату. А еще – творческий кол-
лектив издательского проекта «Историческая 
память Союзного государства», посвященного 
75-летию Победы.

 Специальной награды Президента Беларуси 
«Через искусство – к миру и взаимопонима-

нию» удостоены белорусский исполнитель 
Анатолий Ярмоленко и ансамбль «Сябры».

В этот же день на Аллее Звезд ему и кол-
лективу заложили звезду в виде василька. 

За время существования фестиваля на ал-
лее зажглись звезды:

 ✒ Николая Баскова;
 ✒ Филиппа Киркорова;
 ✒ Аллы Пугачевой;
 ✒ Таисии Повалий;
 ✒ Тамары Гвердцители;
 ✒ Эдиты Пьехи;
 ✒ Розы Рымбаевой;
 ✒ Андрея Петрова и других.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ,  
член Комиссии Парламентского 
Собрания по международным делам, миграционной поли-
тике и связям с соотечественниками:

– Я не смог поехать на «Славянский ба-
зар», потому что был в гипсе! Но именно 
в этом году хотелось особенно. Сколько лет 
мы слышали критику от так называемого 
«свядомага кола», что «Славянский базар» 
не нужен, парад военный не нужен, праздник 
3 июля не нужен! Все не нужно. 

А что они предлагают взамен? Да ничего! 
Мы должны признать, что нам нечем гордить-
ся, кроме трех дней БНР. И еще надо празд-

новать развал СССР. Тридцать лет строительства Беларуси, 
подвиги, которые совершили наши врачи, военные, рабочие, 
строители, – тоже ерунда! Вот август 2020-го – это праздник. 
Наши новые герои должны быть, как в многострадальной Укра-
ине – те, кто погиб за безмозглых политиков на Майдане! 

А вчера я смотрел открытие «Славянского базара». И было 
особенно понятно, как важен он для всех славян. Для русских, 
белорусов, украинцев. Как приятно видеть украинских испол-
нителей на сцене! Особый смысл приобретают и слова Прези-
дента о том, что Украину мы потеряли до СВО в 2014 году, но 
она вернется. Понятно, что никогда она не будет суверенной 
и независимой без братских союзных отношений с Россией 
и Беларусью. Мы не отдадим ни нашу историю, ни праздники, 
ни суверенитет, ни страну! Кишка у Запада тонка.

 ■ Самым душевным меро-
приятием стал опен-эйр на 
Пушкинской площади.

– Это абсолютно новый фор-
мат – в одном месте собрали все 
регионы-побратимы Витебщины 
из России, – рассказал дирек-
тор фестиваля Глеб Лапиц-
кий. – Каждый район оформил 
свое подворье. Но там идешь 
и не разберешь, где чье – все 
равны! Настоящее славянское 
братство.

Народные песни-пляски нача-
лись днем и продолжались до 
полуночи. На сцену по очереди 
выходили профессиональные 
и самодеятельные коллективы. 
Над рекой эхом неслись знако-
мые каждому мотивы – от «Ка-
линки» до «Валенок». Каждая 
делегация привезла на фести-
валь все самое лучшее, что от-
ражает душу их малой Родины. 
Столы ломились от домашних 
яств, мастерицы спорили, чей 
рушник краше, а гармонисты 
соревновались в звонких пере-
ливах.

Прочувствовать атмосферу 
праздника пришел и Дмитрий 
Мезенцев. По его словам, в 
такой атмосфере – с гармош-
кой и чаркой на площади – все 
участники фестиваля равны. Вы-
сокий гость попробовал гастро-
номические изыски от сельских 
шефов, познакомился с твор-
чеством артистов из народа и 
собрал целый ворох сувениров 
из самых разных регионов Со-
юзного государства. Жители 
Лиозно вручили Госсекретарю 
и директору фестиваля по сим-
волическому снопу жита с лента-
ми в цветах флагов двух стран.

– Согнуть их можно, а сло-
мать – никак. Так и белорусов 
с россиянами. Вместе мы силь-
ны! – поделились мудростью жи-
тели глубинки.

БЕЗ ГАЛСТУКОВ

ГУЛЯЙ, БРАТ!
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Звезда носит имя и фронтмена, 
и коллектива одновременно.



22 июля / 2022 / № 32 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Киев поставил на поток 
убийство мирных жителей 
неподконтрольных регио-
нов с помощью западных 
союзников. 

ИЗБИЕНИЕ 
МЛАДЕНЦЕВ
– Родилась под счастли-

вой звездой, – так говорили 
про десятилетнюю Верони-
ку Бадину из Донецка. Ведь 
казалось, что избавиться 
от тяжелого недуга  – ане-
мии крови  – который му-
чил девочку всю жизнь, 
невозможно. Но год назад 
с помощью фонда «Док-
тор Лиза» она все же побе-

дила болезнь. Врачи кача-
ли головой от удивления:

– Это просто чудо! 
Наконец-то первое лето 

без изнурительных процедур 
и лекарств. Можно занимать-
ся спортом, играть с подруж-
ками, радоваться солнечным 
денькам.

Когда с неба посыпались 
снаряды ВСУ, девочка броси-
лась к подъезду. Веронике не 
хватило всего нескольких ме-
тров... Для похорон маленькое 
хрупкое тело собирали бук-
вально по частям. У дяди не-
счастной, который провожал 
ее в последний путь, 9 мая, 
также во время обстрела, по-
гиб внук. Вне себя от горя 
бабушка – Светлана Викто-
ровна.

– Я вчера только просила: до-
ча, забери детей, приезжай ко 
мне, – плачет она. – Это было в 
десять утра, а в пять часов вече-
ра все уже случилось. Где слова 
найти? Кто мне ее вернет?

Гремят взрывы в Горловке, 
Макеевке, Стаханове, Арте-
мовске, Ирмино, Коминтер-
ново, Энергодаре… Вот ти-
пичная сводка: «В результате 
сегодняшнего обстрела число 
погибших выросло до пяти 
человек, еще 13 получили 
ранения. Среди них девочки 
2011 и 2007 года рождения». 
А что там международное со-
общество? «Цивилизованный 
мир» хранит молчание.

«ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ» 
СО СНАРЯДАМИ
Зато канонада в мирных 

кварталах не утихает. Из по-
следнего: в результате удара 
по Новой Каховке Херсон-
ской области разрушены жи-
лые дома, больница, церковь. 
Всего пострадали 80 человек, 
не меньше семи погибло, не-
которые до сих пор числятся 
пропавшими без вести.

– Коллективный Запад не 
просто приложил руку к это-
му,  – заявил глава военно-
гражданской администрации 
Каховского района Херсон-
ской области Владимир Ле-
онтьев. – США – это они пе-
редали высокоточное оружие, 
чтобы разрушить наш город. 
Это месть за мирную жизнь.

В очередной раз подняли во-
прос о снабжении украинской 
армии «доброжелателями» на 
50-й сессии Совета ООН по 
правам человека в Женеве.

– Поставки Западом леталь-
ного оружия киевскому режи-
му приведут не к миру, а лишь 
к новым жертвам среди граж-
данского населения, – конста-
тировал российский дипло-
мат Евгений Устинов. – Уже 
сейчас до больниц, рынков 
и мест массового скопления 
людей в городах ДНР и ЛНР 
долетают западные снаряды.

Устинов напомнил, что та-
кой террор продолжается уже 
много лет.

– Коллеги из западного ми-
ра, лицемерие, с которым вы 
подходите к происходящим 
событиям, и в частности в 
Украине, уже не прикрыть ло-
зунгами, – припечатал пред-
ставитель России. – Вы лжете 
всему мировому сообществу, 
от лица которого так любите 
выступать. 

ПОДЛАЯ МЕСТЬ
Под прицелом и территория 

России: Брянскую, Курскую, 
Ростовскую и Белгородскую 
области систематически об-
стреливают. Сильнее всего по-
страдал Белгород. После взятия 
российскими войсками Лиси-
чанска украинские террористы 
в приступе ярости обрушили 
на мирный город шквал огня. 
Повреждены 26 многоквар-
тирных и 46 частных домов. 
Из пяти погибших четверо – 
беженцы из Украины.

Западные лидеры всячески 
подчеркивают, что получи-
ли гарантии от Киева – ору-
жие, поставляемое для ВСУ, 
не будет применяться для об-
стрела территории России. 
Детский лепет: когда это ли-
деры Украины выполняли 
свои обещания?

Доказательств того, что 
пальба по мирным росси-
янам ведется из немецких 
гаубиц или американских 
систем залпового огня, по-
ка действительно нет. Даже 
страшно представить, к каким 
глобальным последствиям это 
могло бы привести. В мире 
хватает стран и организаций, 
которые мечтают ударить по 
территориям ЕС и США. Та-
кая возможность у них вдруг 
может появиться с помощью 
России, ее благородству тоже 
есть предел. Про прямую кон-
фронтацию не хочется даже 
думать.

– Мы все тщательно фик-
сируем, – предупредил офи-
циальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. – 
Если какая-то часть этих во-
оружений доберется до пере-
довых позиций, мы отследим, 
как это используется.

А пока друзья киевского ре-
жима расточают новые обе-
щания.

– Нет никакого списка ору-
жия, передача которого была 
бы исключена для Украины, – 
публично пообещал Генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

А это значит, что женщи-
ны, старики, дети продолжат 
гибнуть. Их кровь в том числе 
и на руках холеных господ из 
западных столиц, рассужда-
ющих о гуманизме и демо-
кратии.

 ■ Жители Европы наконец 
поняли, что их судьба в ру-
ках северного соседа. 

Главный обозреватель Bild 
Йозеф Вагнер поделился с чи-
тателями своими паническими 
настроениями. «Все находится 
в руках Путина, – пишет он. – 
Нам придется страдать, при-
дется обходиться без тепла и 
света. Я больше не читаю по 
ночам.  Не включаю свет, когда 
становится темно. Я просыпа-
юсь, не зная, каким будет ве-
чер. Я уже чувствую себя его 
пленником».

Похожее настроение и у канц-
лера Австрии Карла Нехам-
мера.

– Этот рост цен, эта инфля-
ция, этот абсурдно высокий 
уровень затрат на энергию, – 
сокрушается он. – Если мы бу-
дем продолжать в том же духе, 
у вас потом будет только два 
решения: алкоголь или психо-
тропные препараты. И я говорю: 
алкоголь – это в принципе нор-
мально. Решающее – чокаться 
только в случае, когда хорошо.

Тут хочется добавить: «чок-
нулись» вы в тот момент, когда 
пошли на конфронтацию с Рос-
сией. Теперь хотя бы понятно, что 
все процветание Европы держа-
лось на дешевом русском газе.

 ■ The Wall Street Journal утверждает, что 
Президент России политически и эконо-
мически переигрывает своих противни-
ков во главе с США.

Моральное и политическое замешательство 
современного Запада стало секретным ору-
жием Владимира Путина, пишет самая влия-
тельная деловая газета Соединенных Штатов. 
И это, по мнению издания, «может поставить 
американский мировой порядок на колени».

– Путин добился наибольшего успеха в сфе-
рах экономики и политики, в которых Запад 
считал свою власть наиболее сильной, – ут-
верждает The Wall Street Journal. – Россия смог-
ла не только выстоять, но и порядком потрепать 

своих оппонентов. В частности, запуганная 
последствиями финансового противостояния 
Германия начала уклоняться от своих обеща-
ний увеличить расходы на оборону.

Оказалось, что пресловутые западные цен-
ности вовсе не помогают сплотить мир против 
России. Скорее наоборот. Например, пропаган-
да ЛГБТ оскорбляет миллиарды людей в му-
сульманских странах. А изобретение все новых 
привилегий для секс-меньшинств, количество 
которых плодится в геометрической прогрес-
сии, раскалывает само западное общество.

Автор статьи напоминает, что вслед за Ки-
таем, Индией и Бразилией все больше стран 
выбирают не конфронтацию с Москвой, а взаи-
мовыгодное сотрудничество. Призыв «Большой 
семерки» к крестовому походу против русских 
фактически провалился.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками: 

– Украина продолжает планомерно уби-
вать своих граждан. Причем удары наносят 
не только по ДНР и ЛНР, но и по террито-
риям, которые формально пока считаются 
украинскими. 

Все чаще в голову приходит мысль, что 
для предотвращения варварских обстрелов 
мирных граждан союзные войска должны 
завершить СВО на западной границе Украины.

С 24 февраля Киев получил 
от Запада больше 6,5 тысячи 
ПТРК Javelin, 20 тысяч гранато-
метов АТ-4, свыше 1,4 тысячи 
РЗРК Stinger, 108 гаубиц М777, 
четыре системы залпового ог-
ня HIMARS, 121 тактический 
ударный беспилотник Phoenix 
Ghost, 700 беспилотников-ка-
микадзе Switchblade, больше 
200 БТР M113, несколько сотен 
бронированных внедорожни-
ков Humvee, 20 многоцелевых 
вертолетов Ми-17 советского 
производства, 7,2  тысячи еди-
ниц огнестрельного оружия и 
большое количество сопут-
ствующей военной техники. 

ПОСТАВЩИКИ 
СМЕРТИ

«МОСКВА ПОТРЕПАЛА 
ОППОНЕНТОВ»

С ГОЛОВЫ НА НОГИ ПРОСВЕТЛЕНИЕ«НАМ ПРИДЕТСЯ 
СТРАДАТЬ»
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Привычная для Донбасса картина –  
от дома и щепки не осталось.

Вероника смогла победить 
болезнь, но ВСУ ее не пощадили.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Педагогов и воспитанни-
ков Рижской академии ра-
дио и телевидения Academy 
KidsTV втянули в информа-
ционную войну только за то, 
что они приехали на «Сла-
вянский базар» и поговори-
ли с Президентом Беларуси.

Взять интервью у Прези-
дента – большая удача даже  
для опытных и прославлен-
ных журналистов. Не говоря 
уже о  начинающих корре-
спондентах. Но школьникам 
из Латвии несказанно по-
везло: удалось поговорить с 
Александром Лукашенко.

Не успели воспитанники 
пустить в эфир ответы бело-

русского лидера, как глава 
министерства иностран-
ных дел Латвии Эдгарс 
Ринкевич заявил, что соби-
рается закрыть их академию.  
В чем проблема? А чтобы не-
повадно было и рот держали 
на замке.

– Из-за грубого игнориро-
вания рекомендаций МИД по 
безопасности путешествий 
и  участия в информационной 
войне деятельность подобных 
организаций недопустима 
и должна быть прекращена, – 
заявил дипломат.

Служба безопасности Лат-
вии и вовсе начала проверку 
детей и их педагогов по статье  

об измене. Учреждение сле-
дит, нет ли в деятельности на-
чинающих журналистов воз-
можных угроз национальной 
безопасности.

Вы только вдумайтесь, 
детей обвиняют в государ-
ственной измене – престу-
плении против суверенитета 
своей страны. В современ-
ной истории такого еще не 
бывало. Обычно хватают 
взрослых, которые перехо-
дят на сторону противника 
во время вой ны, выдают и 
разглашают государствен-
ные и военные тайны или 
шпионят для врага. А ребя-
та что сделали? Приехали 
на праздник и поговорили 
с первым лицом страны. Ату 
их! Можно и за решетку ки-
нуть для острастки.

Юный журналист Илья Ка-
роза, которому посчастливи-
лось задать вопрос Алексан-
дру Лукашенко, не скрывает, 
что к такому повороту собы-
тий был не готов:

– Я знал, что есть какие-то 
политические конфликты, но 
не думал, что на детей это бу-
дет распространяться, на дет-
скую журналистику, то есть 
на культуру. В принципе мы 
предоставляем возможность 
рассказать о своей стране, по-
казываем лицо Латвии. Они 
(латвийские власти.– Прим. 
ред.) этого не хотят.

Учредитель детской ака-
демии Надежда Бухарова не 
может отойти от шока:

– Если руководство страны 
захотело нас закрыть, оно это 
сделает. Найдет какие-то при-
чины. Против  государственной 
машины вряд ли мы что-то 
сможем сделать. Неприятно-
стей они нам  доставят много.

Тем не менее женщина не 
собирается поливать грязью 

Беларусь, ради того чтобы 
от них отстали. Продолжа-
ет стоять на своем и хвалит 
Витебск: 

– Настолько приятная об-
становка! Много людей из 
разных стран. Все чудесно 
организовано. Спасибо ди-
рекции «Славянского база-
ра» – дети чувствовали себя 
в полной безопасности.

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ,
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Окончание. Начало на стр. 3.

 ● Об освобождении всех граждан 
Донецкой и Луганской Народных Рес
публик, проживающих на территории 
республик или ранее переехавших 
в Россию, от уплаты госпошлины за 
подачу заявления на получение рос
сийского гражданства.

 ● О приравнивании к госизмене пере
хода на сторону противника в условиях 
военных действий.

 ● Об обеспечении проведения Во
оруженными силами России, другими 
вой сками и органами контртеррористи
ческих и иных операций за рубежом.

 ● О наказании допущенных к гостайне 
за выезд из России без разрешения.

 ● О контрмерах в ответ на дис
криминацию российских СМИ за 
рубежом.

СОЗДАЛ СВАЛКУ – 
ЛИШИЛСЯ МАШИНЫ
 ● О создании всероссийского движе

ния детей и молодежи.
 ● Об ужесточении санкций за вожде

ние без водительских прав.
 ● О штрафах до 200 тысяч российских 

рублей за выбрасывание мусора из ав
тотранспорта с возможностью конфи
скации машины.

 ● О передаче биометрии в единую 
систему без согласия граждан, но с их 
уведомлением.

 ● О праве банков вводить отрицатель
ные ставки по валютным вкладам юрлиц.

 ● Об обязательном создании органа
ми власти официальных страниц в со
циальных сетях.

 ● О прямом запрете оплачивать това
ры и услуги цифровыми финансовыми 
активами.

 ● О создании российского магазина 
приложений с обязательной предуста
новкой на гаджеты.

 ● О введении оборотных штрафов за 
неисполнение закона о «приземлении».

 ● Об ограничении размера микродоли 
собственника в квартире.

СОБАКИ НА УЛИЦЕ – 
ТОЛЬКО С ХОЗЯЕВАМИ
 ● Об ужесточении наказания за безу

четное использование электроэнергии.
 ● О разрешении разводить кур и кро

ликов на садовых и огородных участках 
и упрощении оформления таких участ
ков в долевую собственность.

 ● О запрете самовыгула домашних 
животных.

 ● О запрете гражданам вывозить 
с Камчатки больше десяти килограм
мов красной икры.

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ – УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

ТРИ АЭРОПОРТА: ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ «Белавиа» возобновляет регу-
лярные прямые рейсы из Минска 
во Внуково.

Впервые белорусская авиакомпания при
летела туда в апреле 2010го. Однако спу
стя полтора года рейсы прекратили выпол
нять. Как тогда сказали – для оптимизации 
расписания полетов. Ктото из руководства 
решил, что достаточно будет для Москвы 
и двух точек прилета, Шереметьево – на 
севере и Домодедово – на юге. Какоето 
время компания пыталась освоить эконом
вариант с полетами в Жуковский, но уж 
слишком далек оказался этот аэропорт. 
Да и «Аэроэкспресс» туда пока не ходит.

А Внуково для москвичей самый 
 близкий и родной аэропорт.

– Рейсы будут пользоваться популяр
ностью, ведь Внуково – привлекательный 
транзитный узел для пассажиров, путе
шествующих по России, – уверен гене-
ральный директор «Белавиа» Игорь 
Чергинец.

Расстояние до него от Московской 
кольцевой дороги – около 14 киломе
тров. Кроме того, в начале следующего 
года во Внуково откроется станция ме
тро. Проходка первого тоннеля Солнцев
ской линии до аэропорта завершилась 
больше месяца назад, так что, когда 
станция будет сдана, аэропорт обгонит 
по доступности своих конкурентов на 
порядок.

Рейсы будут выполнять три раза в не
делю: по средам, пятницам и воскресе
ньям, время в полете – примерно час 
двадцать. Ра
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ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

СВОБОДУ СЛОВА ЗАДУШИЛИ

Воспитанники Academy KidsTV 
взяли интервью у Александра  
Лукашенко не впервые. Еще в 2011 году Президент Беларуси 
не отказал юным рижанам в общении перед открытием «Сла
вянского базара в Витебске» и ответил на их вопросы вместе 
с сыном Николаем. Правда, в тот раз обошлось без эксцессов.

Владимир МАКЕЙ, министр иностран-
ных дел Беларуси:

– Я думал, что после ситуации с паралим
пийцами ниже пасть уже невозможно. Нет, 
оказывается, можно. То, что происходит 
сейчас с детьми, которые захотели быть 
журналистами, ищут какието нестандарт
ные, оригинальные подходы в своей рабо

те и связывают с этим свое будущее, не поддается никакому 
разъяснению.

Свободы слова на Западе, у наших соседей не существует. 
Более того, свободу слова душат в зародыше. Детям не раз
решают публиковать интервью, чуть ли не уголовное пресле
дование завели.

Наша оценка однозначна: это ужасающие действия, которые 
влияют на детскую психику. Если ребята выдержат, это будет 
для них закалка на всю оставшуюся жизнь.

НА ЗАМЕТКУ
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ДОСЛОВНО

Белорусам рады и в этой 
воздушной гавани.

Даже в страшном сне ребята не могли предположить, во что  
выльется стремление к профессиональному росту. 
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Православные верующие в 
России получили бесценный 
подарок к празднику 600-летия 
обретения мощей святого пре-
подобного Сергия, игумена Ра-
донежского.

На время праздника, 17 и 18 июля,  
в Троицкий собор Троице-Серги-
евой лавры вернулась одна из ве-
личайших святынь Русской пра-
вославной церкви – написанная 
шесть веков назад иконописцем 
святым преподобным Андреем 
Рублевым храмовая икона «Трои-
ца», иначе называемая «Гостепри-
имство Авраама».

В 1917 году специальным рас-
поряжением советского прави-
тельства ее передали на рестав-
рацию в только что учрежденные 
Государственные реставрацион-
ные мастерские, откуда уже спу-
стя 12 лет перекочевала в Тре-
тьяковку. 

За прошедшее столетие ико-
на покидала стены Третьяковки  
лишь раз. В 1941 году, когда нем-
цы стояли на пороге Москвы,  
ее вместе с  другими ценностями 
эвакуировали в  Новосибирск, где 
она провела три года. Правда, по-
сле этого было еще одно путеше-
ствие. 

Кроме того, начиная с 1997-го 
каждый год икону на день Свя-

той Троицы, по словам храните-
лей, «очень бережно, на руках» 
переносят в находящийся в том 
же здании, что и Третьяковка, опе-
каемый ею храм Святителя Ни-
колая (бывшая домовая церковь 
Третьяковых). 

– По моему ходатайству перед вла-
стями, – сказал во время проповеди 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл, – наш праздник украшен 
пребыванием в этом святом храме 
чудотворного образа.

Святыню доставили спецтран-
спортом с мягкой подвеской но-
чью, чтобы избежать пробок. 
Подготовка к переезду проходила 
в тайне, о нем знал лишь узкий 
круг лиц. Ее соблюдали не только 
из опасения за сохранность, тако-

во было условие договора страхо-
вания.

Образ разместили в особой 
капсуле. Она должна обеспечить 
необходимый температурно-
влажностный режим. На это время 
здесь не будут жечь свечи, а доступ 
ограничат, чтобы в храме одновре-
менно находилось немного людей.

Весть о прибытии иконы появи-
лась на сайте лавры только утром 
17-го числа. Однако сразу после 
этого верующие выстроились в 
огромную многокилометровую 
очередь, стоять в которой прихо-
дилось по пять-шесть часов.

После завершения празднования 
«Троицу» так же самым бережным 
образом вернут обратно. Когда 
точно – тоже секрет.
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 ■ В Минск привезли икону и ков-
чег с мощами чудотворца Сергия 
Радонежского.

Встретили святыни вечером 17 июля 
в храме Преподобного Сергия.

Минск – не первая точка 
в этом путешествии. В преде-
лы Белорусского Экзархата 
из Свято-Троицкой Сергие-
вой лавры они прибыли еще 
25 июня и уже успели побы-
вать в Молодечненской, Лид-
ской, Новогрудской, Гроднен-
ской, Брестской, Пинской, 
Туровской и Слуцкой епар-
хиях. Везде после прибытия 
ковчега с мощами проходи-
ли праздничные службы с 
всенощным бдением, совер-

шали которые представители высшего 
духовенства.

В Минске службу возглавил предсе-
датель Синодального паломническо-
го отдела Белорусской православной 
церкви, настоятель прихода храма 

преподобного Серафима Саровско-
го протоиерей Александр Ширитон.

Встречать икону и ковчег с мощами 
вышли тысячи православных верую-
щих. Были и представители других 
концессий и религий, атеисты, с ува-
жением относящиеся к православной 
культуре. Люди приходили целыми се-
мьями, с детьми, причем по большей 
части еще довольно молодые. Жен-
щины – в платочках, мужчины – с  не-
покрытой головой. Все лица сосредо-
точенные и притом – улыбающиеся. 
Ведь улыбка – первый спутник надеж-
ды, а надежда – одна из трех главных 
добродетелей, на которых построено 
православие.

О чем люди просили святого? Конеч-
но, каждый о своем. О здоровье, о  при-
бавлении ума детям (Сергий традици-

онно считается одним из покровителей 
школьников и студентов, которым нау-
ки даются с трудом), о благополучии 
в семьях. Но была и общая молитва, 
объединившая всех пришедших: о да-
ровании мира. Общего, к которому в 
пору, когда Русь тяжело страдала от 
кровавой княжеской междоусобицы, 
призывал великий святой. Тогда покой 
на наши земли пришел. Очень хочется 
надеяться, что и сейчас Сергий услы-
шит молитвы.

Святыни пробудут в Беларуси до 
8 августа. После Минска поклонить-
ся им смогут верующие в Бобруйской 
(21–23 июля), Гомельской (24–26 июля), 
Могилевской (27–30 июля), Борисов-
ской (31 июля – 2 августа), Полоцкой 
(3–5 августа) и Витебской (5–8 августа) 
епархиях.

 Сергей ПАХОМОВ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по 
информационной 
политике, инфор-
мационным техно-
логиям и связи:

– Икона Святой 
Троицы, написан-
ная Андреем Ру-
блевым в XV веке, 
впервые с 1929 го-

да оказалась в Троицком со-
боре. Удалось договориться  
с Государственной Третья-

ковской галереей о 
транспортировке на-
шей святыни на вре-
мя празднования. 

В Третьяковку на-
ша икона переехала 
из Троицкого собора 
почти сто лет назад. 
Вместо 500-летнего 
оригинала в иконо-

стас был помещен список, 
сделанный реставратором 
Николаем Барановым. 

Уверен, что теперь желаю-
щих посетить Сергиев Посад 
станет гораздо больше. 

Я родился и вырос в Сер-
гиевом Посаде. И уверен, 
что место иконы – в лавре, 
рядом с мощами челове-
ка, для которого она и бы-
ла написана. Икона живет 
в храме. Я считаю, что она 

должна быть здесь, и она 
принесет стране в целом 
огромную пользу, находясь 
на своем месте, когда люди 
будут приходить к ней. Когда 
будут созданы все необхо-
димые условия для ее по-
стоянного хранения в лавре, 
тогда логично будет начать 
обсуждать этот вопрос.

КОМПЕТЕНТНО

ДЛЯ ПОКОЯ НА ЗЕМЛЕ ПАЛОМНИЧЕСТВО
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НАРОД «ТРОИЦУ» ЛЮБИТ

Шедевр Андрея Рублева ценится не только 
среди верующих, но и среди искусствоведов.

Святыни пробудут в Беларуси  

до 8 августа.

ФОТОФАКТ НЕБО УКРАСИЛИ ТЫСЯЧИ СТРУЙ
Помните, советский поэт родом из маленько-

го горного селения Цада Расул Гамзатов писал: 
«Второе сокровище Дагестана – Вода. Иссохшая, 
истресканная, опаленная, сожженная изнутри сво-
им собственным огнем земля Дагестана веками 
стонала: «Воды, воды!»

Теперь в республике с живительной влагой все в 
порядке. А в центре Дербента появился самый мас-
штабный и красивый в России фонтан – с тысячью 
(это буквально) струй, которые взлетают на высоту 
с пятиэтажку – 30 метров. И все это под музыку!

Сам он размером с футбольное поле. Двухъярус-
ный, с большими водными лабиринтами. Облицован 
природным камнем. В него встроены пневматиче-
ские водные пушки, интерактивный экран – вместе 
они выдают водные чудеса, например струи типа 
«огонь на воде». Есть даже площадки для запуска 
фейерверков.

Мультимедийный фонтан станет новой визитной 
карточкой одного из древнейших и красивейших 
городов Северного Кавказа.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В этом году в «Летнем уни-
верситете» учатся не только 
россияне и белорусы, но и 
ребята из других стран.

ГЕОГРАФИЯ 
РАСШИРЯЕТСЯ
Проект разработал Псков-

ский государственный универ-
ситет по просьбе Министерства 
науки и высшего образования 
России, чтобы познако-
мить иностранных 
студентов с россий-
скими вузами. Да 
и просто дать им 
возможность ве-
село и  с пользой 
провести лето.

В 2021 году «Лет-
ний университет» 
принял ребят из Белару-
си и собрал много позитивных 
отзывов. В этом году в проекте 
участвуют ребята еще из вось-
ми стран: Армении, Казахста-
на, Узбекистана, Таджикиста-
на, Кыргызстана, Сирии, ДНР 
и ЛНР. Всего – 675 человек.

– Мы даже не предполагали, 
что география проекта расши-
рится так быстро, – поразился 
на открытии «Летнего универ-
ситета» в Пскове заместитель 

руководителя Россотрудни-
чества Павел Шевцов. – Уже 
шутим, что в следующем году 
только на стадионе мы сможем 
вместить всех наших гостей.

ОТ МИКРОБИОЛОГИИ 
ДО ДИЗАЙНА
Двери своих вузов для студен-

тов распахнули Калининград, 
Грозный, Симферополь, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Ставро-
поль, Сочи, Тюмень, Ростов-на-

Дону, Таганрог, Красноярск, 
Владивосток.

– Ребята, которые 
приезжают в Рос-
сию из других стран, 
рассматривают три 
образовательные 
столицы: Москву, 

С а н к т - П е т е р бу р г  
и Томск,  – рассказала 

«Союзному вече» ректор 
ПсковГУ Наталья Ильина. – Об 
университетах других городов 
они знают немного. Именно 
«Летний университет» в 2021 
году открыл белорусам глаза 
на российское образовательное 
пространство.

Обучение проходит по 25 
образовательным програм-
мам  – от микробиологии и 
журналистики до менеджмен-
та и дизайна.

– Выбирая программы, мы 
учитывали мировые тренды, 
стратегию научно-технологи-
ческого развития России и уни-
кальность проблематики, кото-
рой занимается тот или иной 
вуз, – пояснила Наталья Ильина.

В Российском государствен-
ном университете имени Косы-
гина ребята погрузились в  мир 
высокой моды: они продумы-
вают не только внешний вид 
своих коллекций, но и разра-
батывают конструкцию изде-
лий, подбирают материалы, 
осваивают программы для 
3D-моделирования.

В Крымском федеральном 
университете имени Вернадско-
го студентов учат производить 
экологически чистую продук-
цию, знакомят с технологиями 
переработки. Практические за-
нятия у них проходят не только 
в стенах аудиторий, но и на вы-
езде: например, на агрофирме 
«Тургеневская», в форелевом хо-
зяйстве в Алуште, на винзаводе 
Alma Valley. Там, кстати, еще и 
вино можно продегустировать!

А в Санкт-Петербургском 
государственном электротех-
ническом университете имени 
Ленина пообещали показать, 
как собирают беспилотные ав-
томобили.

ЦИФРА
157 СТУДЕНТОВ ИЗ 

БЕЛАРУСИ УЧАСТВУЮТ 
В «ЛЕТНЕМ 

УНИВЕРСИТЕТЕ»  
В ЭТОМ ГОДУ

 ■ Студенты из Донбасса показывают невероятную стой-
кость духа.

– Вы общаетесь со студентами из ДНР и ЛНР, как у них на-
строение?

– Это потрясающие люди, – рассказывает Аким Митрахович. –  
Я сразу нашел с ними общий язык. Это очень эрудированные девчонки  
и парни. Совмещают и ум, и легкую безбашенность. С ними можно по-
веселиться, обсудить что угодно, это всесторонне развитые личности.

Виден след, который наложило на них происходящее на родине, но 
зато они закалены, а для юриста это большой плюс.

– Здорово, что ребята из Донбасса сменили обстановку, – подхва-
тил Дмитрий. – Здесь у них новые друзья, учеба, еще и посещение 
таких мест, в которые так просто не попадешь.

– Информацию на лекциях хорошо воспринимают?
– Они долго были на дистанционном обучении, какой-то материал 

пропустили, но сейчас с горящими глазами стараются его нагнать.

 ■ Какие преимущества дает «сезон-
ный» диплом?

Почему ребята решили учиться, рас-
сказал глава делегации Дмитрий Абаку-
мов.

– После знакомства с парнями и дев-
чонками я бы отнес к ним фразу «учение  
через всю жизнь». Они мотивированы на 
успех и тратят большую часть своего време-
ни на дополнительное образование. И для  
них это лучше, чем бездельничать, – го-
ворит он.

– По окончании проекта вы получите 
два сертификата – отраслевой и сквоз-
ной. Чем они полезны?

– Они дадут преимущество на рынке тру-
да. Отраслевой сертификат будет отражать, 
сколько часов лекций мы прослушали по 

конкретным дисциплинам. Юристу, если он 
идет в Следственный комитет или адвокату-
ру, обязательно нужно подтверждать свое 
допобразование, и тебе будет в плюс, если 
ты представишь сертификаты.

– Ребята действительно с интересом по-
сещают лекции, участвуют в практикумах, 
мастер-классах, – подтвердил «Союзному 
вече» проректор по молодежной поли-
тике МГЮА Александр Чанышев. – Мы 
постарались подобрать направления, кото-
рые познакомят участников с российским 
правом и с отраслями, затрагивающими 
правовое регулирование отношений между 
государствами. Учли, что после насыщенно-
го учебного года ребятам летом необходим 
отдых. Поэтому в программе – спортивные 
мероприятия, квизы, интеллектуальные 
игры, тематические встречи.

 ■ Строгий распорядок 
не мешает ребятам на-
ходить время на веселье.

ПРИЕДУ ЕЩЕ! 
ЕСЛИ ВОЗЬМУТ
Обычный день участни-

ков «Летнего университе-
та» выглядит примерно так: 
8:00 – подъем, 8:15 – заряд-
ка, 9:00 – завтрак, с 10:00 до 
13:15 – учеба, потом обед 
и снова учеба.

– Устаете? – спрашиваю 
Акима Митраховича, сту-
дента из Минска, который 
приехал учиться праву в Мо-
сковский государственный 
юридический университет 
имени Кутафина.

– К концу дня – очень! – от-
ветил он. – Но это приятная 
усталость.

– Что-то новое удалось 
узнать?

– Есть вещи, которые я уже 
знал, но есть и пробелы, ко-
торые сейчас заполняю.

– Как узнали о проекте?
– В вузе висело объявле-

ние. Как только я его увидел,  
в числе первых подал за-
явку.

– Почему решили стать 
участником?

– Для меня в первую оче-
редь это обмен опытом с ре-
бятами из других стран, пото-
му что я узнал, что тут будут 
студенты из Узбекистана, 
ДНР и ЛНР. Ну и, конечно, 
из-за учебы.

– Кормят хорошо?
– Очень вкусно и разно-

образно. Обычно это по два-
три блюда на выбор, и можно 
выбрать компот, сок, чай.

– Где вас разместили?
– Мы живем в загородном 

комплексе МГЮА «Малюши-
на дача». Размещение по два 
человека, иногда по три или 
одному. Комнаты оборудова-
ны всем необходимым: есть 
душ, холодильник, шкафы. 
Жаловаться не приходится. 
Еще и все бесплатно!

– В следующем году при-
едете?

– Если будет эта образо-
вательная программа, обя-
зательно.

АПЛОДИСМЕНТЫ 
НОВИЧКАМ
«Летний университет» на 

то и летний, что будни сту-
дентов наполнены не толь-
ко учебой. Вечернее время – 
для развлечений.

– Чем заполнено свобод-
ное время? – спрашиваю 
главу белорусской деле-
гации в МГЮА Дмитрия 
Абакумова, который тоже 
приехал из Минска.

– Мы прибывали целыми 
делегациями, и нас разби-
ли на отдельные команды, –  
говорит он. – Есть досуговая 
программа, которая помога-
ет снять зажатость. Мы пели 
караоке. Казалось бы, как 
это относится к юриспруден-
ции? Но для юриста важно 
не бояться публики, ведь он 
часто говорит в микрофон, 
и надо это делать уверенно. 
Такие мероприятия полезны 
и для развития наших про-
фессиональных качеств.

– Тем не менее ребята 
стеснялись?

– Поначалу была скован-
ность, но нужно отдать долж-
ное студентам из других 
делегаций, которые поддер-
живают, хлопают, это очень 
вдохновляет. Если даже ты 
спел плохо, все понимают, 
что сюда не оперные певцы 
приехали.

Бывает, даже вне распи-
сания ребята предлагают 
какие-то развлечения, напри-
мер спортивные. И в переры-
ве, когда есть час свободного 
времени, собираются и про-
водят футбольный матч.

– А что рассчитываете 
посмотреть в Москве?

– Нам предстоит посетить 
главный корпус МГЮА, по-
том мы проплывем на кора-
бле по Москве-реке, а затем 
нас привезут в Кремль, где 
выступит музыкальный ан-
самбль.

ЛУЧШЕ, ЧЕМ БЕЗДЕЛЬНИЧАТЬ ПАРЫ НА ПРИРОДЕ

УМНЫЕ И БЕЗБАШЕННЫЕ

И ПЛОХОМУ  
ТАНЦОРУ ЗДЕСЬ НЕ МЕШАЮТ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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ЗАЧЕТНЫЕ КАНИКУЛЫ

С ГОРЯЩИМИ ГЛАЗАМИ

Молодежь охотно отправляется 
в Россию не только отдохнуть, 
но и набраться знаний.
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 ■ Российский актер Марат 
Башаров освоил в Минске 
жанр оперетты.

Практика приглашать звезд 
время от времени играть в ре-
пертуарных спектаклях ре-
гиональных театров не нова. 
Александр Балуев больше 
десяти лет играл в новоси-
бирском «Красном факеле» 
Арбенина в спектакле «Ма-
скарад». Есть подобная, пусть 
и не такая многолетняя тради-
ция и в минском театре: в по-
становке Белорусского госу-
дарственного музыкального 
академического театра «Граф 
Люксембург» одну из главных 
ролей уже несколько раз под 
восторженные аплодисменты 
белорусской публики испол-
нил Марат Башаров.

ОТСТУПАТЬ  
НЕКУДА
На сцену в образе князя Ба-

зинелли в оперетте Ференца 
Легара «Граф Люксембург» 
заслуженный артист Татар-
стана, лауреат Госпремии 
России артист Марат Баша-
ров впервые вышел в мае 2021 
года. Это был не просто ви-
зит московской звезды. Марат 
трудился в репетиционном за-
ле бок о бок с белорусскими 
коллегами, обволакивал ци-
татами доверчивых журнали-
стов, ел в местном театраль-

ном буфете. Попутно раздавал 
комплименты. Признавался, 
что часто бывает в Беларуси, 
у него здесь друзья, любит 
заезжать к ним на охоту на 
Браславские озера. А по по-
воду минского проекта ска-
зал так:

– Мой очень хороший то-
варищ Григорий Борозна, 
который занимался вокалом 
у Адама Османовича Мурзи-
ча – худрука Музыкального те-
атра, как-то сказал мне: «У нас 
в Минске есть замечательный 
спектакль – оперетта «Граф 
Люксембург», она тогда еще 
называлась «Тайный брак». 
Там есть роль князя Базинел-
ли – давай ты ее сыграешь». 
Я говорю: «Гриша, в оперет-
те никогда в жизни не играл, 
и  даже не думал». «Да там 
ролька маленькая, две песни, 
выйдешь и споешь». – «Лад-
но, если две – выйду, спою». 
Ударили по рукам. Приехал 
в Минск на репетицию. Смо-
трю спектакль и вижу, что 
Базинелли – это большущая 
ролища: пять номеров, шесть 
танцев и так далее. «Ну пять, 
да, хорошо, я ошибся», – ска-
зал тогда Гриша. Отступать 
было некуда. Началось все 
в прошлом году, пандемия на-
ши планы приостановила, но 
уже в этом апреле я приехал 
на две недели сюда. Репети-
ровали, танцевали, занима-
лись каждый день. И сыграл 
премьеру.

СЛЕСАРЮ – 
СЛЕСАРЕВО
Всего этого могло не быть, 

если бы Башарову оперетта 
не нравилась как жанр с дет-
ства. Даже есть любимая – 
«Мистер Икс» Имре Кальма-
на. А еще Башаров и его дочь 
Амели – завсегдатаи Бродвея:

– Когда бываю в Амери-
ке, сразу бегу туда. Если 
нахожусь на другом бере-
гу – в Лос-Анджелесе, отправ-
ляюсь в Cirque du Soleil, смо-

трел все их шоу. Как-то моя 
дочь, которой исполнится 
17 лет, говорит: «Папа, сей-
час вышел на Бродвее инте-
ресный мюзикл «Гамильтон», 
послушай саундтрек из него». 
Послушал – действительно 
интересно. «Я бы так хоте-
ла его посмотреть! У  тебя 
не будет там гастролей или 

проектов?» Я  ей сказал: 
«Окончи школу без троек – 
будем искать возможность 
съездить». Она окончила без 
троек, и я сдержал обещание. 
Мы с ней полетели смотреть 
этот мюзикл в  Нью-Йорк. 
Это было три года назад, еще 
до пандемии. Честно скажу: 
ничего подобного раньше 
не видел. Хотя, может, мы  
другим берем? Сердцем, ду-
шой, искренностью? Кеса-
рю – кесарево, а слесарю – 
слесарево.

Актер любит играть в хоккей, он вхо-
дит в состав команды артистов «Комар». 
Выходит на лед вместе со Станиславом 
Ярушиным, Александром Мостовым, 
Игорем Бутманом, Сергеем Кристов-
ским, Оскаром Кучерой, Кириллом 
 Андреевым, Денисом Матросовым и 
другими селебрити.

Марат мечтает о товарищеском матче 
с коман дой Президента Беларуси Алек-
сандра Лукашенко. Он озвучил свое жела-
ние в той же передаче. «Пусть формирует 
команду любителей и приезжает», – передал 
тогда сообщение Главы государства теле-
грам-канал «Пул Первого». Надеемся, идея 
будет иметь продолжение и матч состоится.

 ■ В декабре 2021 го-
да Марат стал гостем 
программы телеканала 
«Беларусь 1» – «Скажи-
немолчи».

Выпуск стал одним из са-
мых рейтинговых. Башаров 
не уходил от острых вопро-
сов, например, рассказал о 

своем отношении к режис-
серу Никите Михалкову  
и уточнил детали некоторых 
эпизодов личной жизни.

В 2022 году проект удо-
стоили премии XIV Нацио-
нального телевизионного 
конкурса «Телевершина» – 
аналога ТЭФИ в номинации 
«Лучшая программа-интер-

вью». Кроме Башарова, 
гостями программы были 
Николай Бурляев, Олег 
Газманов, Владимир Го-
стюхин, дирижер Алек-
сандр Анисимов, певица 
и телеведущая Ольга Бу-
зова и многие другие из-
вестные в России и Бела-
руси люди. 

ФАКТЫ 
 ● Впервые Марат Баша-

ров вышел на сцену Бело-
русского государственно-
го академического театра 
в роли князя Базинелли  
15 мая 2021 года.

 ● С участием артиста уже 
показали 12 спектаклей, 
один из которых прошел в 
Гомеле 30 января 2022 года.

 ● Марат Башаров высту-
пал на благотворительном 
концерте театра «Дзень 
святой Перамогі». Он был 
посвящен 77-й годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Концерт – 
одно из мероприятий Го-
да исторической памяти 
в Беларуси.

 ■ Хотел сняться на киносту-
дии «Беларусьфильм», но со-
рвалось.

– Давным-давно с Мариной 
Левтовой мы поехали на поезде 
в Минск на «Беларусьфильм», на 
пробы. Два московских актера! 
Нам купили билеты в СВ, посели-
ли в гостинице «Юбилейная», за 
нами приехала «Волга» и отвезла 
на киностудию. Выглядело очень 
солидно. Мы целый день там про-
вели – все время разговаривали 
с режиссером, мерили костюмы, 
вечером сели на поезд и уехали 
обратно. А потом тишина – режис-
сер исчез, скоро не стало Мари-
ны. Но я почему-то запомнил это 

на всю жизнь, – рассказал Марат 
Башаров.

Также актер дал несколько сове-
тов киностудии, в каком направле-
нии ей двигаться:

– Только национальная тема 
может помочь вашей киностудии 
вый ти сегодня на новый творче-
ский уровень. Назовите ее «Пар-
тизанфильм». Прекрасно звучит! 
Почему нет? Если военное кино у 
вас хорошо получалось, почему его 
не продолжать снимать и сегодня? 
Моя мама была поваром и прекрас-
но готовила выпечку. Умела рабо-
тать с тестом. Зачем ей было идти 
в мясной цех? Это не ее профиль. 
То же самое и с творчеством: ес-
ли военные истории – ваш конек 
и узнаваемая марка, почему этим 
не пользоваться?

 ■ Пробует себя артист и в режиссуре: 
в 2018 году стал автором постановки на 
религиозную тему «Разговор с душой. 
За гранью».

Идею спектакля предложило Духовное управ-
ление мусульман Москвы.

Как человек религиозный, актер глубоко 
задумывается о проблеме человеческого не-
знания, когда бездумно ставят знак равенства 
между исламом и насилием:

– Я не знаю, как еще объяснить, что ис-
лам и террор – это совершенно разные вещи  

и нельзя их сопоставлять. Сколько ни объ-
ясняй – бесполезно. Оправдываться глупо: 
защищать свою религию, кричать, что вы не 
правы? Наверное, это надо делать. Но за-
чем кричать глухому человеку, если он не 
услышит? Мои спектакли для тех, кто видит, 
слышит и слушает.

А еще Марат мечтает о большом кино. При-
знается, что, если бы нашел деньги, снял бы 
фильм про девяностые годы. Это было про-
тиворечивое время, а для него – годы учебы 
в Щепкинском театральном училище, юность 
и надежды.

ХОББИ

ВКЛАД В «ТЕЛЕВЕРШИНУ» ОТКРОВЕННОКАМЕРА, МОТОР!ВОЕННЫЕ ИСТОРИИ – 
КОНЕК БЕЛАРУСИ

ЗАЧЕМ КРИЧАТЬ ГЛУХОМУ ЧЕЛОВЕКУ?
ГОСПОДИН 
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ВАШ ВЫХОД, КНЯЗЬ!

КОМАРИНЫЙ УКУС С ШАЙБОЙ

НАЧАЛЬНИК

Роль оказалась не такой  
уж и маленькой!

Александр 
Лукашенко 

согласился сыграть 
в хоккей со звездой.
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 ■ На 75-м году жизни ушел знаме-
нитый футболист и тренер Георгий 
Ярцев.

ОН БЫ В ФЕЛЬДШЕРЫ 
ПОШЕЛ
Георгий относился к поколению 

«бумеров». Так социологи называют 
людей, родившихся в послевоенное 
десятилетие, когда по Европе прошел 
бум рождаемости. Это было волшеб-
ное время, когда тяжесть бытия с 
лихвой перекрывалась надеждой на 
то, что дальше все будет прекрасно. 
С этим заложенным еще в младенче-
стве нарративом Георгий Алексеевич 
и прошел всю свою жизнь, начавшу-
юся в 1948 году в поселке Никольское 
недалеко от Костромы.

О сложностях будней можно заклю-
чить уже из того, что семья, в которой 
было десять детей, проживала в самой 
обычной двухкомнатной квартире. 
После восьмого класса юноша по-
ступил в Костромское медучилище, 
где должен был получить уважаемую 
и важную тогда профессию фельдше-
ра. Однако парня не на шутку затянул 
футбол.

Талант паренька разглядел извест-
ный в Костроме тренер команды «Тек-
маш» Вячеслав Скоропекин. Уже 
к 18 годам Ярцев играл так хорошо, 
что срочную службу проходил не в 
какой-нибудь спортроте, а в ЦСКА. 
Правда, просидел почти все время на 
скамейке запасных, выйдя на поле 
лишь в одной игре в Ереване. Виной 
тому была травма.

После службы играл в костромском 
«Спартаке», белорусском «Гомсельма-
ше», и везде – на ведущих ролях.

ВЕЛИКОВОЗРАСТНЫЙ 
ИГРОК
В футбольных кругах Георгий Ярцев 

получил известность, когда в 1977 го-
ду пришел в московский «Спартак». 
Тогда команду возглавил Константин 
Бесков, который и начал собирать 
новый состав. Ярцев был уже «воз-
растным» игроком: 29 лет, вся карьера 
прошла в командах второй лиги. Неу-
дивительно, что многие критиковали 
выбор Бескова.

Но отличавшийся взрывным стар-
том и умением найти коридор в са-
мой сложной ситуации игрок удачно 
вписался. Уже через год, забив в 30 
матчах 19 голов, футболист возглавил 
список лучших бомбардиров чемпио-

ната СССР. А еще год спустя команда 
получила золотые медали. Значитель-
ную роль в этом Ярцева уже никто не 
оспаривал.

СОЗДАЛ «ПИОНЕРОТРЯД»
Однако возраст брал свое. В 1980-м 

настала пора менять карьеру игрока 
на работу тренера. Ее Георгий Ярцев 
начал в футбольной школе «Нефтяник-
Капотня». Дальше были тоже москов-
ские «Красная Пресня», «Красный бо-
гатырь» и эстрадно-спортивный клуб 
«Звезды спорта».

В 1994-м в жизни спортсмена на-
чался новый этап. Тогда бывший 
одноклубник Олег Романцев при-
гласил его в тренерскую команду 
московского «Спартака». В 1996 го-
ду Романцев после провала на «Ев-
ро-1996» временно оставил свой 
пост, и Ярцев стал главным у красно-
белых. Тогда состав команды силь-
но омолодился, ее даже прозвали 

«пионеротрядом Ярцева». Но это не 
помешало «Спартаку» победить в 
чемпионате России.

Уже в 2003 году Георгий возглавил 
сборную России и вывел ее в финал 
Евро-2004. Однако из группы команда 
выйти не смогла. Тогда же, в отбороч-
ных матчах на чемпионат мира – 2006 
сборная России проиграла Португа-
лии с разгромным счетом 1:7. Уже 
при счете 1:6 Георгию Алексеевичу 
стало плохо с сердцем и он покинул 
тренерскую скамейку...

Дальше Георгий Ярцев весьма эф-
фективно занимал должность глав-
ного тренера в московском «Ди-
намо» и «Торпедо», волгоградском 
«Роторе», молдавском «Милсами», 
был генеральным директором «Там-
бова», работал телекомментатором. 
На президентских выборах в 2018 
году в составе движения Putin Team 
выступал в поддержку российского 
Президента.

АРЕНА

 ■ Министры спорта 33 стран со-
стряпали очередной пасквиль 
против нас.

Атаки на Россию и Беларусь стано-
вятся все горячее. Чиновникам из не-
дружественных стран мало того, что 
наши атлеты отлучены практически от 
всех международных соревнований. 
Им хочется исключить нас из мирово-
го спорта совсем. И забить гвоздями, 
 забетонировать обратный вход.

ОТРУБИТЬ  
ОТ ЭФИРА
Именно на такую драконовскую цель 

направлена скандальная декларация, 
подписанная спортивными министра-
ми сразу 33 стран. О чем с радостью 
сообщил недавно на специально со-
званном брифинге в Варшаве министр 
спорта и туризма Польши Камиль 
Бортничук.

– Мы требуем приостановить член-
ство спортивных федераций России и 
Беларуси в международных организа-
циях, исключить представителей этих 
двух стран из управляющих органов 
международных федераций, а также 
приостановить телевизионные трансля-
ции международных спортивных собы-
тий в России и Беларуси, – пояснил он 
суть очередной враждебной стряпни.

Декларацию подписали главы про-
фильных ведомств 25 стран ЕС, а 
также Новой Зеландии, Австралии, 
Южной Кореи, Японии, Норвегии 
и  Канады и, разумеется, наши глав-
ные «друзья» из Великобритании и 

США, куда ж без них. Среди отка-
завшихся – Венгрия. Неудивительно, 
учитывая, что Будапешт старается 
проводить независимую политику в 
собственных интересах и не бросает-
ся с головой во все антироссийские 
игрища и в экономике, и в спорте. 
А еще – Болгария. Весьма неожидан-
но, видимо, еще остались здравомыс-
лящие люди, которые помнят историю 
и сколько Россия сделала для Болга-
рии и не торопятся сжигать мосты. 

ШЕЛЬМУ МЕТИТ
Кто стал инициатором скандального 

заявления, догадаться в принципе не 
трудно. Неспроста же вся процедура 
проходила в Варшаве.

Главного застрельщика мгновенно 
раскусила и великая Татьяна Тарасо-
ва, которая прекрасно видит, как к нам 
относятся в разных странах:

– Польша не знает, как нас остано-
вить, – не стеснялась она в выраже-
ниях от возмущения. – Вот поляки сто 

лет в фигурном катании, а результа-
тов нет. Сейчас у них в кои-то веки 
появилась одна приличная девочка. 
Нашим она, конечно, не конкурент. 
Но если их снимут, она может по-
пасть в призы.

Министр спорта России Олег Ма-
тыцин был дипломатичнее, но акценты 
расставил четко:

– Такие коллективные заявки носят 
дискриминационный характер и в дей-
ствительности не отстаивают интересы 
атлетов. Мы активно взаимодействуем 
со всеми странами, которые готовы к 
развитию спорта через организацию 
открытых соревнований и профессио-
нальный диалог. Россия была и остает-
ся гарантом единства мирового спорта, 
какие бы действия против нас ни пред-
принимали.

ПО САМЫЕ УШИ
На самом деле этот коллективный 

пасквиль, хоть и звучит устрашающе, 
носит рекомендательный характер. 
Министерства спорта – организации 
государственные и вмешиваться в де-
ятельность независимых международ-
ных федераций не имеют права. Но 
негативный фон заявление создает. 
И льет воду на мельницу тех, кто уже 
приложил руку к тому, чтобы по макси-
муму убрать российских и белорусских 
спортсменов с международной арены. 
В МОК уже поговаривают об отстра-
нении наших атлетов от Олимпиады 
в Париже.

ЖАЖДУТ КРОВИ И МЯСА ДЕКЛАРАЦИЯ
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НЕУКРОТИМЫЙ «БУМЕР»

До конца жизни «бумер» отличался неукротимой энергией, которая била из 
него фонтаном. В последний раз он «засветился» на поле 8 июля в тренерском 
штабе ветеранов «Спартака» на матче легенд против «Зенита». Поздравил 
«Зенит» «с хорошей игрой и правильной тактикой»:

– «Зенит» – очень хорошая команда: веселая, интересная, свежая и молодая.
Журналисты задали тогда легендарному тренеру вопрос о том, как он от-

носится к последним решениям УЕФА и ФИФА по отношению к российским 
спортсменам. На что Ярцев улыбнулся и сказал:

– Вам это слово я произносить не буду.
Через неделю его не стало.
Все матчи первого тура Российской премьер-лиги (РПЛ) 2022/23 начнутся 

с минуты молчания в память о выдающемся футболисте и тренере.

СТАЛЬНОЙ ХАРАКТЕР

СЛОВО ПРОЗВУЧАЛО, ХОТЬ И НЕ СКАЗАЛ

Предводитель красно-белых 
запомнится как тонкий стратег.

«Стреляя» в нас, западные 
чиновники работают против 
своих спортсменов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
09.50, 20.45, 05.00 «Год в истории 

1941» (12+)
10.15, 00.15  

«ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.15, 19.15, 02.30 «Факты  

на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1961» (12+)
13.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область. На собаках 
в кругосветку всей семьей! 
Или приключения в царстве 
гигантов» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Это здорово» (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
19.45 «Будьте здоровы!  

Ласковый убийца.  
Чем опасен гепатит С?» (12+)

20.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф  
или реальность?» (12+)

21.10 Вечер памяти Владимира 
Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

22.30, 02.00 «Наши люди.  
Людмила Курилович» (12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 02.30 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы!  

Ласковый убийца.  
Чем опасен гепатит С?» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год 
в истории 1941» (12+)

10.15, 00.15  
«ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

12.15, 19.15, 23.15 «Факты  
на стол» (12+)

12.45, 23.45 «Год в истории  
1962» (12+)

13.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

15.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область: «канатка» между 
городами и покорение рек  
на сабсерфе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
20.00 «Есть вопрос! Новое 

миросуществование.  
Какое оно будет?» (12+)

21.10 «БАТЬКА» (12+)
02.00 «Наши люди.  

Юрий Поляков» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 – время читать!» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год  

в истории 1941. Священная 
война» (12+)

10.15, 00.15  
«ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1963» (12+)
13.10 Вечер памяти Владимира 

Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

14.30 «Будьте здоровы!  
Ласковый убийца.  
Чем опасен гепатит С?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гродненская 
область: Августовский канал  
и Мирский замок» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава  
у дома». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» (18+)

20.00 «Государственный  
интерес» (12+)

21.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
23.15, 02.30 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди.  

Елена Пономарева» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Государственный интерес. 

Союзное государство: 
экономическая интеграция – 
новые задачи» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45 «Год в истории 1943» (12+)
10.15, 00.15  

«ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1964» (12+)
13.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
14.45, 19.45, 05.00 «Год в истории 

1943» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Военные музеи и рыбалка  
в Севастополе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ  
МОНТЕ-КРИСТО» (18+)

20.00 «Есть вопрос! В чьих руках 
судьба будущей  
Украины?» (12+)

21.10 «ВОЙНА  
ПОД КРЫШАМИ» (12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди. Сергей 

Черняховский» (12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 14.45, 20.45, 05.00 «Год  

в истории 1943» (12+)
10.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории  

1964» (12+)
13.10 «БАТЬКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала  
и о. Кижи» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды». Музыкальная 
программа (12+)

16.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
19.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 – время читать!» (12+)

21.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (6+)
23.15 «Факты на стол» (12+)
00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
02.00 «Наши люди.  

Ашот Джазоян» (12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)
03.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Жировицкая» (12+)
11.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
17.55 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (6+). 

В скрытый от немцев лесной домик 
хозяин приносит четырехлетнюю 
девочку – она осталась 
одна на Белорусской земле, 
оккупированной гитлеровцами. 
Не подозревая, что Леночка – 
дочь легендарного партизана 
батьки Панаса, наивный старик 
раскрывает гестаповцам ее 
местонахождение.

19.45 «Год в истории 1961» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

21.10 «Год в истории 1962» (12+)
21.25 «РАСПИСАНИЕ  

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
22.50 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
02.20 «Наши люди. Елена 

Пономарева» (12+)
02.50 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

03.30 «Лики Богоматери. 
Жировицкая» (12+)

04.00 «БАТЬКА» (12+)
05.35 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
10.00 «Наши люди.  

Юрий Поляков» (12+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
11.00 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
17.25 «Наши люди.  

Ашот Джазоян» (12+)
17.55 «ВОЙНА  

ПОД КРЫШАМИ» (12+)
19.45 «Год в истории 1963» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
20.35 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

21.25 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+). 
Алька – студентка исторического 
факультета, она получает 
задание найти участника войны 
и рассказать о нем. Поначалу 
девушка относится к сбору 
необходимого материала для 
реферата со свойственной ей 
беспечностью и легкомыслием...

22.30 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
03.45 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
04.15 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
05.50 «Год в истории 1964» (12+)

29 июля 30 июля 31 июля

25 июля 26 июля 27 июля 28 июля

C 27 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16:15С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО»«ПОД ПРИКРЫТИЕМ»
Эдмон Дантес – молодой капитан дальнего 

плавания. В день своего обручения с кра-
савицей Мерседес он без суда и следствия 
заточен в тюрьму замка Иф. Целых 20 лет 
провел Дантес в подземельях замка, прежде 
чем ему удалось бежать. Сосед по камере 
успел рассказать ему о сказочных сокрови-
щах на острове Монте-Кристо...

Олег Резвов мало пожил своей жизнью. 
До армии отсидел в тюрьме за преступле-
ние, которого не совершал. Потом поступил 
в ФСБ, где его жизнью, в общем-то, рас-
поряжаются старшие по званию. Наконец, 
новое задание: под видом бывшего уголов-
ника внедриться в преступную группировку 
и обезвредить ее...

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

В самый разгар холодной 
войны в середине лета 1975 
года советский «Союз-19» 
и  американский Apollo совер-
шили в космосе историческую 
стыковку.

 Несколько лет назад один 
из участников этого события 
Алексей Леонов рассказы-
вал об этом. По его словам, 
«стыковка была уже не про-
блема, мы умели это де-
лать». 

В том полете произошел 
один интересный момент. 
Космонавты должны были 
открыть люки над Москвой 
и вести прямую трансляцию 
происходящего. До сих пор 
непонятно, как такое мог-
ло произойти, но советские 
и  американские покорители 
Вселенной пожали друг дру-
гу руки не над Москвой, а над 
Эльбой. Леонов очень эмоци-
онально вспоминал об этом: 
«В 1945 году наши отцы жали 
друг другу руки на Эльбе – 
встреча советских и амери-
канских солдат произошла 
именно там. И спустя 30 лет 
над Эльбой пожали руки их 
дети. Это просто невероят-
но! Я следил за временем, 
все шло по графику, как мы 
просчитались на 30 минут – 
не знаю».

Когда космонавты подле-
тели к Москве, им с Земли 
сказали, что можно начинать 
открывать люки  – камеры 
включены, все готово. Эки-
паж ответил, что все уже си-
дят за столом. На Земле по-
теряли дар речи. Но на борту 
были установлены пять теле-
камер и одна кинокамера, по-
тому записи этого события 
сделали.

Вот такой получился казус. 
Тем не менее это было здо-
рово! Как будто кто-то руко-
водил нашими космонавтами 
и заставил повторить то, что 
уже было в истории, только 
теперь в невесомости.

КАЗУС ВО ВРЕМЯ 
СТЫКОВКИ  
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5. ХОРОШЕНЬКО ГАЗАНУТЬ
Еще одна интересная локация – фестиваль ретро-

автомобилей ГАЗ «Горький Классик», на котором можно будет 
увидеть редкие довоенные образцы. Все они были восстанов-
лены лучшими реставрационными мастерскими.

На ярмарку привезли легендарное авто – первую освоенную 
нижегородскими заводами машину – ГАЗ-АА, или «полуторку». 
В историю она вошла благодаря неприхотливому к топливу и 
маслам двигателю, который мог работать в самых сложных 
условиях. Эта модель стала «мамой» целого семейства гру-
зовых машин. 

 ✒ Также пройдет фотовыставка работ летописца завода Ни-
колая Добровольского и традиционное городское ралли. Экс-
позиция будет работать до 24 июля, вход – свободный.

 ✒ Нижегородский театр кукол устроит несколько спектаклей 
и мастер-классов. Городские музеи откроют тематические 
экспозиции.

 ✒ Завершатся юбилейные торжества 25 августа грандиозным 
световым шоу от dreamlaser – исторической проекцией на фа-
саде Главного ярмарочного дома.

КАРТА РОДИНЫ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Приволжье будут боль-
ше месяца отмечать 200-летие 
знаменитого гостиного двора.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ  
В ОГРОМНЫЙ  
КАРМАН

«Петербург  – голова, Мо-
сква – сердце, а Нижний Нов-
город – карман России». Эта 
поговорка появилась в XIX веке, 
после того как ярмарка пере-
ехала туда от Макарьевского 
монастыря, который находил-
ся на сто километров ниже 
по Волге. Река была главной 
транспортной артерией страны. 
Торговый путь соединял Рос-
сию с Востоком и развивался 
благодаря армянским купцам, 
которые привозили редкие то-
вары из Персии и Индии: ковры, 
пряности, шелк, драгоценные 
камни. Из Европы доставляли 
вино, а татары пригоняли табу-
ны коней. Там же можно было 
купить самый популярный товар 
начала XIX века – чай. А также 
меха, металл и фарфор. 

Проходили смотрины  –  
дворянки выгуливали лучшие 
наряды, показывая себя во  
всей красе перед потенциаль-
ными женихами. Знать съез-
жалась на торг не только ради 
покупок. 

Был здесь и театр – в нем 
играла труппа из крепостных 
князя Шаховского. Приезжали 
и лучшие столичные артисты. 
Писатель Александр Остров-
ский уверял, что спектакли ни-
чуть не уступают московским. 
Среди выступавших был ниже-
городец Милий Балакирев – 
будущий композитор и предво-
дитель «Могучей кучки».

2.  ВСПОМНИТЬ ВЕЛИКОГО БЕТАНКУРА
Государственный деятель, выдающийся архи-

тектор Августин Бетанкур приложил руку к созданию ле-
гендарной ярмарки. Именно в Нижнем он применил свои 
обширные знания и организаторские способности. Выбрал 
лучшее расположение – на левом берегу Волги, там было 
проще всего разгружать товар. Чтобы торжище не заливала 
вода по весне, построил его на искусственной насыпи.

Вокруг вырыли обводной канал длиной полтора 
кило метра – для защиты от пожара. Его назвали в 
честь создателя – Бетанку ровским. Там же гений 
инженерной мысли устроил первую в Европе 
канализацию современного типа. 

Кстати, работал Августин в тандеме с про-
славленным французским архитектором 
Огюстом Монферраном, в это же время 
спроектировавшим Исаакиевский собор 
в Санкт-Петербурге. Вместе они возвели на 
городище Спасский Староярмарочный собор 
и Гостиный двор. 

3. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
C БЫТОМ ПРЕДКОВ

В честь юбилея устроили иммерсивное шоу, 
которое поставил заслуженный фигурист, 

продюсер Илья Авербух. Зрители ма-
гическим образом оказались внутри 
действия – оно прошло одновременно 
на девяти площадках перед Главным 
ярмарочным домом. В представле-
нии участвовали больше 500 актеров, 
цирковых артистов и акробатов.

Но еще не все потеряно – 30 и 31 
июля, 20 и 21 августа устроят фе-
стиваль реконструкторов «Приволж-
ский штандарт. Ярмарочное весе-
лье». На нем можно познакомиться 
с нижегородским бытом XIX века и 
увидеть, какой была ярмарка на ру-
беже XIX–XX веков.

4.  ОТВЕДАТЬ 
ЦАРСКИХ РАКОВ  
И КАРАСЕЙ  
В СМЕТАНЕ

Каждые выходные на ярмарке гото-
вят семейные развлекательные про-
граммы. «Тары-бары, растабары, есть 
хорошие товары. Не товар, а сущий 
клад, разбирайте нарасхват!» – ло-
точники в костюмах той эпохи станут 
зазывать покупателей. 

Яркие исторические представления, 
базар, экскурсии – любой найдет раз-
влечение по душе. Можно прокатиться 
и на настоящей карусели.

Гости фестиваля смогут попро-
бовать любимые блюда купцов XIX 
века. Например, карасей в сметане 
и царских раков, традиционные на-
стойки по старинным рецептам или 
клубничный квас.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
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Ретроавтомобили пришлись по вкусу даже самым маленьким.

Постановщиком главного 
шоу стал знаменитый 
фигурист Илья Авербух.

Можно и себя показать,  
и на людей посмотреть.

souzveche souzveche16+

@souzvecheSOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ
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